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 لمـؤتمر نـزع     ١٢٣٥الجلسة العامة   أعلن الآن افتتاح    : )تكلم بالإسبانية ( الرئيس  
وقبل أن نشرع في أعمالنا، اسمحوا لي بأن أغتنم هذه الفرصة لأرحب بالأمين العام              . السلاح

للمؤتمر وبأعضاء الأمانة الآخرين، وأن أشكرهم بالخصوص على الجهود العظيمة التي بذلوها            
 بسبب التزام كوبا في هذا      وقلت لهم إنني،  . كي تكون أعمال المؤتمر متعددة اللغات بالكامل      

 أود الاضطلاع بمهام الرئاسة باللغة الإسبانية، التي هي إحدى لغات الأمـم             اً،الصدد تحديد 
  .تفضلوا بإعداد الوثائق اللازمة لإدارة الاجتماع بالإسبانيةقد المتحدة الرسمية، و

وثيقـة،  وقبل أن أعطي الكلمة للمتحدثين، أود أن أتناول مباشرة التفاوض بشأن ال             
  .لكن اسمحوا لي بأن نرحب بالوفود التي ترد على قائمة المتحدثين في الجزء الأول من النقاش

بداية، أود، أصالة عن نفسي ونيابة عن المؤتمر بكامله، أن أنتهز هذه المناسبة الخاصة                
وأود أن أعبر لسعادته عـن بـالغ تقـديرنا       . لتوديع سعادة سفير الهند، السيد راو، وشكره      

ساهماته القيمة العديدة في أعمالنا أثناء وجوده بيننا هنا، وعن خالص تمنياتنا لـه بـالتوفيق                لم
  .والارتياح في منصبه الجديد

وأود في الوقت نفسه أن أرحب، أصالة عن نفسي ونيابة عن المؤتمر، بسعادة السفير                
بجنيف، ومن بين ذلـك  مينتي، الممثل الدائم الجديد لجنوب أفريقيا لدى مكتب الأمم المتحدة   

  .مؤتمر نزع السلاح
  .وقبل أن نشرع في النظر في التقرير، ننتقل إلى قائمة المتحدثين في هذا الاجتماع  
 اسمحوا لي بأن :) بالإنكليزية تتكلم() الولايات المتحدة الأمريكية   (السيدة كينيدي   

له كل  اً  متمنيسفير الهند،    أودع بأحر العبارات الممكنة وأشيد بزميلنا من الهند، السفير راو،         
كما أود أن أرحب باختصار شديد بزميلنا الجديد، سعادة السفير مينتي الذي أظـن        . التوفيق
  .إلى العمل معهاً وأتطلع كثير. منا يعرفونهاً أن كثير

نيابة عن زملائي من الصين والاتحاد الروسي والمملكة        اً  واسمحوا لي بأن أشارككم بيان      
وأود أن أذكّر باختصار بأن زميلنا سعادة السفير دانون أطلع هذه المجموعـة             . المتحدة وفرنسا 

 الدول دائمـة العـضوية      أيوقت سابق على مؤتمر عقدته في باريس هذه الدول الخمس،            في
  .مجلس الأمن، وهو هدف ورد في الوثيقة الختامية لمؤتمر استعراض اتفاقية عدم الانتشار في

م هذه الدول الخمس بمضاعفة جهودها للتوصل إلى معاهدة         ومن بين التطورات التزا     
ففي إطار متابعة هذا الالتزام، يسرني أن أبلغكم بأننا اجتمعنا          . لوقف إنتاج المواد الانشطارية   

  .أغسطس/ آب٣٠كلنا هنا في جنيف يوم 
 ـ  . بأفضل العناصر من العواصم   جميعها  وعُززت وفودنا الخمسة       اً وقد كان اجتماع

اتفق عليـه   اً  مختصراً  تأخير، اسمحوا لي بأن أشارككم موجز     من ال  ودون مزيد    .اًمرومثاً  جيد
ترغبون   لا فلا حاجة إذن إلى تدوين ملاحظات إن كنتم       . وقد استنسخته . ذلك الاجتماع  في

  :وسأقرأ عليكم البيان. في ذلك
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ذي متابعةً للالتزام الذي قطعه الأعضاء الخمسة الدائمون أثناء مؤتمر باريس ال            
أغـسطس لتقيـيم    / آب ٣٠يوليه، اجتمع أولئك الأعضاء في جنيف في        /عقد في تموز  

نزع مؤتمر  وا سبل تحقيق هدفهم المشترك في       وبحث. ؤتمر نزع السلاح  المتعلقة بم تطورات  ال
في إبرام معاهدة تحظر إنتاج مـواد       ، وهو الهدف المتمثل     في أقرب وقت ممكن   السلاح  

. أعربوا عن تصميمهم على بلـوغ هـذا الهـدف         و. انشطارية لصنع أسلحة نووية   
، أثنـاء   ذات صلة بمعية أطراف أخرىاً،ويتطلعون في هذا السياق إلى أن يجتمعوا مجدد       

  .انعقاد اللجنة الأولى للجمعية العامة للأمم المتحدة
 الرئيس، اسمحوا لي بأن أهنئكم علـى        السيد :)تكلم بالإنكليزية () الهند (السيد راو   

  .لكوبا يدير مداولاتنا إنه لمن دواعي السرور أن نرى ممثلاً. ة مؤتمر نزع السلاحتوليكم رئاس
. بأن أرحب بوجود سعادة سفير جنوب أفريقيا، السيد مينتي، بيننا         اً  واسمحوا لي أيض    

وأنا واثق من أن خبرته الواسـعة وحـصافته         . فقد كان لي شرف معرفته منذ سنوات عدة       
  .يرون ستفيد عملناالسياسية التي يعترف بها كث

ديد، أرجو أن تأذنوا    الج  الرئيس، لما كنت أستعد لمغادرة جنيف لتولي منصبي        السيد  
لكنني أود أن أبدأ بشكر جميع الزملاء الحاضرين        . لي في مشاركتكم بعض الأفكار الشخصية     

وقد شرُفت بالعمـل بـين دبلوماسـيين     . هنا على صداقتهم وترحابهم ونصائحهم الحكيمة     
  .اًين، وسأظل أعتز بالأيام التي قضيناها معمرموق

مـن شـواغل      شاغلاًاً  لقد كان العمل المتعدد الأطراف في مجال نزع السلاح دائم           
 بـأن  اًية نزع السلاح، لكنني أعتقد جازم     فكرة أرستقراط اً  ولم يحدث أن حبذت يوم    . النخبة

 قادرة على الـدفاع     على الدول أن تكتسب الخبرة في ميدان نزع السلاح، ليس لكي تكون           
 وهـي قـضية     اً،عن مصالحها فحسب، بل للمساهمة في قضية السلام والأمن الدوليين أيض          

وإضافة إلى الخبرة، نحتاج إلى محافل تمكننا من مواصلة العمل الجماعي عـن طريـق               . أعظم
فهي تحتـضن فكـرة     . وقد بُنيت هذه الهيئة بصبر وبصيرة على مر السنين        . الحوار والتعاون 

. ادها أن العمل من أجل نزع السلاح من الأهمية بحيث يستحق وجود محفل دائم للتفاوض             مف
فهي ترمز إلى التطلع إلى أن يكون لمعاهدات نزع السلاح المشروعية والقوة اللتين يوفرهمـا               

 بواسـطة الحـوار     ء على أولويات وبرامج متفق عليها      هنا، بنا  نصنعهإن ما   . العمل الجماعي 
المعاهدات القادرة على الصمود     -أساس الاحترام المتبادل، إنما هو المعاهدات       والتفاوض على   

  .اًأمام اختبار الزمن، والتي يمكن قبولها عالمي
الإحباط من استغراق وضع     -والجانب السلبي في هذا الطموح السامي هو الإحباط           

يشاركه فيها غـيره،      لا رءمدة طويلة، والإحباط من أن أولويات الم      اً  المعاهدات المقبولة عالمي  
  .والإحباط من أن الإرادة السياسية للتفاوض تبدو مترنّحة لفترات طويلة
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 أولاً لأننا بعيدون كل البعد عن       اً؛ولا أخفي عنكم أني أشعر بنوع من الإحباط أيض          
 ضمن إطار زمـني      على الصعيد العالمي   بدء مفاوضات في المؤتمر بشأن نزع السلاح النووي       

في البيئة الأمنية الدولية وبعض التغييرات المحمودة في أساسية م ما حدث من تغييرات ملزم، رغ 
  .المواقف السياسية للدول الحائزة أسلحة نووية

المنبثقـة   يةيمكن للمؤتمر أن يتهرب مدة طويلة من ولايته الأساس          لا والذي أراه هو أنه     
معالجـة  والمتمثلـة في    فردت لترع السلاح    الأولى للجمعية العامة التي أ    الاستثنائية  الدورة  عن  
ولا يمكن الاسـتمرار فتـرة      . نزع السلاح النووي بطريقة تتسم بالشمول وعدم التمييز        قضية

  .نهاية أو السعي إلى تقطيع أوصاله في محافل شتى  لاطويلة في إرجاء نزع السلاح النووي إلى ما
الإحباط، لأننا ضـيعنا فرصـة      ب ، بل ربما  بخيبة أمل أني أشعر   اً  ولا أخفي عنكم ثاني     

. لبدء العمل المتعلق بالمضمون، بما فيه المفاوضـات        ٢٠٠٩مايو  /اعتماد برنامج عمل في أيار    
من ذلك، كنا أسخياء في إنفاق وقت طويل وطاقة هائلة في بحث مـسألة الإصـلاح             وبدلاً

 هوجم ووُبخ على     بريء متفرجوقد سُمي المؤتمر بأسماء شتى، منها أنه        . الإجرائي والمؤسسي 
  .جريمة وهمية

، بـأن   ٢٠٠٨فبراير  / شباط ٢٨وكنت ذكّرت في أول خطاب لي بهذه الصفة، في            
من أن تعكس، واقع المصالح التي        ما تحرف، بدلاً  اً  مرايا كثير  -هذا المجلس قورن بقاعة المرايا      

  .يجب التوفيق بينها لدى اضطلاعنا بولايتنا
اً قادرين على أن نجعل جدران هذه القاعة تعكس حق        ومع ذلك، ما زلت آمل أن نكون          

هيئـة  فهو بوصـفه    . ولا يوجد خلل جوهري في هذا المحفل أو قواعده        . واقع مصلحتنا المشتركة  
يـزال   لاتجمع كل الدول ذات القوة العسكرية الكبيرة كي تتفاوض بصفتها أعضاء متـساوية،              

. إننا مسؤولون عن جعل هذا ا لمحفـل يعمـل         . ا، خاطرنا بأنفسن  قاطعناه فإن   .اً اليوم وغد  اًمناسب
  .مسؤولون عن مساعدة صناع القرار في أرض الوطن على إدراك أهمية مصلحتنا المشتركة إننا

. وفي غابر العصور، تردد مقاتل هندي كان على وشك أن يخوض معركة ملحميـة             
 .اًمود ليس خيار وكان جوهر تلك النصيحة أن الج     . إذ سمع نصيحة خالدة   اً  لكنه كان محظوظ  

  .على الرهبة أو الرغبة  لافلا بديل للفعل، لكن هذا الفعل يجب أن يقوم على الفهم
هناك، وكنت  اً  فقد كنت جالس  . ١٩٩٠وتعود علاقتي بمؤتمر نزع السلاح إلى عام          

 علىوكان المؤتمر يتفاوض وقتئذ     . لموضوع نزع السلاح في إطار برنامج زمالة      اً  متحمساً  شاب
 الأسلحة الكيميائية، وهي معاهدة يعترف القاصي والداني بأهميتها ومساهمتها في ميدان اتفاقية

  .نزع السلاح
وأنا أعالج قضايا مؤتمر نزع السلاح هنـا في جنيـف وفي          اً   عام ١٢وفي خلال نحو      

ففي . المقر، انتهيت إلى أهمية التوفيق بين وجهات النظر المختلفة والتوصل إلى تفاهمات جماعية   
يمكن التوصـل فيـه إلى تلـك        اً  فريد  ال نزع السلاح والأمن الدولي، يوفر المؤتمر محفلاً       مج

  .التفاهمات واتخاذ تدابير فعالة بشأن المسائل التي تؤثر في السلم والأمن الدوليين
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  .أغادر جنيف وكلّي أمل أن تكون انطلاقة مؤتمر السنة القادمة جيدة  
 الرئيس، لما كانت هذه أول السيد :)م بالإنكليزيةتكل() جنوب أفريقيا (السيد مينتي  

مرة أشارك فيها في أعمال مؤتمر نزع السلاح في قاعة المجلس التاريخية هذه، اسمحوا لي بـأن                 
أعبر عن خالص تقديري لعبارات الحفاوة، منها ما قاله سعادة السفير راو، الذي يوشك أن               

  .يغادر المكان في الوقت الذي ألتحق فيه بكم
فبين كوبا وجنوب أفريقيا علاقات وثيقة وروابط       . ويسرني أن أراكم ترأسون المؤتمر      

تاريخية قديمة من التضامن الحقيقي، ليس أقلها شأنا تضحيات شعب كوبا لدعم نضالنا مـن               
  .أجل الحرية والديمقراطية في جنوب أفريقيا والجنوب الأفريقي

العام لمؤتمر نزع السلاح، السيد توكاييف،      إلى الأمين   كلمة تقدير   اً  أيضأود أن أوجه    و  
  .وإلى أعضاء الأمانة على دعمهم المستمر لأعمال المؤتمر

في استكمال تقريره إلى الجمعية العامة أثناء هذا الجزء الأخير اً ولما كان المؤتمر منخرط     
ا العام  هذ، فإننا نود أن نؤدي التحية للجهود التي بذلها الرؤساء الستة            ٢٠١١من دورة عام    

والتي كان هدفها الخروج من حالة الجمود التي حالت منذ زمن دون إنجاز هذه الهيئة ولايتها                
وبالنظر إلى هـذه    . باعتبارها المحفل الوحيد للتفاوض المتعدد الأطراف في مجال نزع السلاح         

  .الهالجهود الجبارة، من المؤسف أن المؤتمر لم يبدأ المفاوضات بشأن أي من بنود جدول أعم
واسمحوا لي بداية بأن أقول صراحة إن جنوب أفريقيا تؤيد بشدة نـزع الأسـلحة                 

ويرى وفد بلدي أن نزع الأسـلحة       .  العالم من الأسلحة النووية    تخليصالنووية، وتدعم بقوة    
انفكاك معه، الأمر الذي يـستلزم تحقيـق        اً لا النووية وعدم الانتشار النووي مترابطان ترابط     

وإذا كان أحرِز تقدم في توطيد تدابير عـدم  . لا رجعة فيه على كلتا الجبهتينتقدم متواصل و 
الانتشار، فإنه لم يتحقق تقدم مشابه في ميدان نزع السلاح النووي، رغم بعـض الـزخم                

  .الإيجابي في تدابير خفض الأسلحة النووية المتخذة على الصعيد الثنائي
نزع السلاح تشكل حجر الزاوية في وية ولما كانت معاهدة عدم انتشار الأسلحة النو  

النووي ونظام عدم الانتشار النووي، فإنها تظل الصك الدولي الأوحد الذي ينص على التزام              
عترف فيه بحـق    ية لمنع انتشارها، في الوقت الذي       قانوني بإزالة الأسلحة النووية وتدابير شامل     

  .الدول الثابت في التطبيق السلمي للطاقة النووية
، فإن معاهدة عدم الانتشار اتفاق تاريخي بين الدول الحـائزة أسـلحة نوويـة               لذا  
غير الحائزة أسلحة نووية، أخذت الأولى على عاتقها بموجبه إزالة أسلحتها النووية،             والدول

ونود في هذا الصدد التشديد على أهميـة        . امتلاك هذه الأسلحة  على ألا تأخذ الأخيرة بخيار      
اً ، التي أكـدت مجـدد     ٢٠١٠ استعراض معاهدة عدم الانتشار لعام       تنفيذ خطة عمل مؤتمر   

 من التدابير التي ترمي إلى تنفيـذ        مجموعة واسعة النتائج السابقة وبنت عليها، وتشتمل على       
  .الاتفاق الرئيس الوارد في المعاهدة
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وإذا كان اعتُرف منذ أمد بعيد بما تمثله الأسلحة الكيميائية والبيولوجية مـن تهديـد                 
للإنسانية، وأدى ذلك إلى حظر أسلحة الدمار الشامل تلك بواسطة المفاوضات في هذه الهيئـة               

  .صعب المنالاً لم يتحقق وهدفاً يزال وعد  لابالذات، فإن إيجاد عالم خال من الأسلحة النووية
فيها أسـلحة   التي تتسبب   الكبيرة  وإذا كان التدمير العشوائي والتداعيات الإنسانية         
يمكن تبريـره    لا، فإن الاستمرار في الاحتفاظ بخيار الأسلحة النوويةينالشامل مرفوضالدمار  

أن الضمانة الوحيدة التي تحول دون استخدام تلك الأسلحة         اً  وواضحٌ أيض . الأخذ به ألبتة   أو
  .اًأبداً والتعهد بعدم إنتاجها مجدداً هي إزالتها كلي

كها يعزز الـسلم    وية ولا السعي إلى امتلا    حيازة أسلحة نو    لا وإنّا على يقين من أنه      
وتقع المسؤولية العظمى عن اتخاذ التدابير اللازمة لإزالة الأسلحة النوويـة           . ينوالأمن الدولي 

فعلى هذه الدول أن    . تزال تنظر إلى هذه الأسلحة على أنها أساسية لأمنها          لا على الدول التي  
تفضي إلى نزع الـسلاح النـووي       تسارعة  متأخير، بعملية تفاوضية    من ال تعجّل، دون مزيد    

  .بجميع أشكاله تحت رقابة دولية صارمة وفعالة
على تحقيق هذا الهدف المحوري لدى أدائنـا مهامنـا          أن نعمل معاً    وكلنا نحتاج إلى      

فببذل هذا الجهد وحده يمكننا بناء إطار شامل لإيجاد عالم خال من            . بصفتنا أعضاء في المؤتمر   
  .والحفاظ عليهالأسلحة النووية 

الفـصل  دور جنوب أفريقيا أيـام  اً  جذرياً  في بلدي تغيير  عملية التحول   وقد غيرت     
 إلى دولة ديمقراطية مصممة على أن تـسلك         ينن دولة تهدد السلم والأمن الدولي     العنصري، م 

في وقـت   وشمل ذلك إزالة جميع أسلحتها النووية       . سلوك مواطن مسؤول من مواطني العالم     
  . هدف كافحه بعضنا على مدى عقود عديدة، وهومبكر

، ١٩٩٤مايو  /في أيار على نفسها، بعد تنصيبها     حكومة جنوب أفريقيا    لذلك أخذت   و  
جميـع  تـشمل   الأسلحة، وهي سياسـة  وضبطانتهاج سياسة عدم الانتشار، ونزع السلاح،   

وهذه السياسة  . ليديةالشواغل المتعلقة بانتشار الأسلحة التق    اً  أسلحة الدمار الشامل، وتتناول أيض    
يتجزأ من التزام جنوب أفريقيا بالديمقراطية، وحقوق الإنسان، والتنميـة المـستدامة،              لا جزء

  .والعدالة الاجتماعية، وحماية البيئة
. في حد ذاتـه   اً  فلم يكن التزام جنوب أفريقيا الديمقراطية بنـزع السلاح قط هدف           

يمكن فصل السلم والأمن الدوليين عن التنمية،         لا ه، في جملة أمور، على اعتقادنا بأن      مبني فهو
يمكن تحقيق الأمن العالمي والمواردُ المالية الضخمة وغيرها يحرف مـسارها في اتجـاه                لا وأنه
 جميع أنحـاء العـالم      المزيد والمزيد من القدرات التدميرية، وأكثر من مليار شخص في          اقتناء

  .الحرمانيعانون الجوع و
أيـضاً  العلاقة بين الأمن والتنمية، أن مقاربتنا للأمن الدولي تقوم          ويضاف إلى هذه      

على حقيقة مؤداها أن تهديدات عالم ما بعد الحرب الباردة الحديث تتجاوز في كـثير مـن                 
  .ينفك يتزايد ترابطه  لاالأحيان الحدود التقليدية في عالم
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من الدوليين تتخطى   ة للسلم والأ  ويستوجب هذا الواقع بوضوح الأخذ بمقاربة مختلف        
معركة ميـزان القـوى     بما في ذلك    لأمن القومي الضيق الذي ساد القرن العشرين،        انموذج  
تصدياً فعالاً  يمكن التصدي للتهديدات المشتركة       لا ونعتقد أنه . نزاعات الحرب الباردة   وقت
لأمنيـة  قادرة على تبديد شـواغلنا ا     قوية  دولية  ؤسسات  م ووجودبتعزيز التعاون الدولي     إلا

وعلى هذا، ينبغي أن تكون مقاربتنا في هذا المحفل مقاربة تعالج شـواغلنا الأمنيـة         . الجماعية
  .من شواغل بعض التكتلات أو المناطق أو التحالفات الأمنية المشتركة بدلاً

السؤال المطروح على المؤتمر هو ما إذا كانت هذه المؤسسة، بعد سـنوات عديـدة               
استعادة مكانتها المتمثلة في أنها مؤسسة متعددة الأطراف متجاوبـة          الجمود، قادرة على     من

. يمكنها أن تسهم في تحقيق توافق جديد في الآراء بشأن المسائل التي تؤثر في أمننا المـشترك                
ووفد بلدي مستعد أتم الاستعداد للمساهمة في استكشاف خيارات تفجير الطاقات الكامنـة             

  .هذه المؤسسة في
نخراطنا بهمّة وبطريقة بناءة في المؤتمر وفي غيره من محافل نزع السلاح            وسنستمر في ا    

لتوطيد تسويات  جرَم ستتطلب     لا المتعددة الأطراف قصد إيجاد الحلول المناسبة، وهي حلول       
ويضاف إلى قضية الأسلحة . أسلحة نووية فيه  لالإيجاد عالماً النظام المتعدد الأطراف، وجهود

أخرى في مجال نزع السلاح على جدول أعمال المؤتمر تستلزم انتباهنـا            النووية قضايا مهمة    
  .إليها، ليس أقلها أهمية ما يتصل بمنع سباق التسلح في الفضاء الخارجي

ستتعاظم آثاره على وجاهـة      المأزق الذي وصل إليه المؤتمر لا يجوز أن يستمر و          إن  
 وعلى الثقـة    ،ض في قضايا نزع السلاح    متعدد الأطراف للتفاو    ومكانة المؤتمر باعتباره محفلاً   

وللحد من ضعف الثقة الكبير في المؤتمر، كلنا أمل في التوصل إلى حلول وسـط               . الدولية فيه 
ومن الواضح لدى وفـد بلـدي أن ذلـك          . تسمح للمؤتمر بأن يستأنف عمله الموضوعي     

ن المرونة، وإرادة   يستوجب بذل جهود كبيرة لبناء الثقة، وتحلي جميع أعضاء المؤتمر بالمزيد م           
فإن فشلنا في هـذا     . تجاوز المواقف المستبدة، والمقاربات السابقة التي حالت دون تحقيق تقدم         

أنها تعيش مرحلة      نستطع بعث الحياة في هذه المؤسسة التي يرى البعض أصلاً          نالمسعى، ربما ل  
  .الموت السريري

في المؤتمر، الذي سمـح      بشأن توسيع باب العضوية      ١٩٩٦وأود التذكير بقرار عام       
ومع .  في إطار صفقة شاملة    ١٩٩٦يونيه  / حزيران ١٧آخر في   اً   بلد ٢٢بانضمام بلدي بمعية    

 ت وكسب التأييد، إضافة إلى تدخل     أن هذا القرار لم يُتخذ إلا بعد سنوات عدة من المفاوضا          
لأعضائه ماعية  يحتاج إلى الاستفادة من الحكمة الج      من كبار مسؤولينا السياسيين، فإن المؤتمر     

  .بعد أن أصبحت العضوية أكثر تمثيلاً
 إلى  ورغم قلة ما تحقق من تقدم، أعرب المزيد من البلدان عن اهتمامه بالانـضمام               
 تنص على إجراء استعراض منتظم للعـضوية،         من النظام الداخلي   ٢الفقرة  رغم أن   و. المؤتمر

 ونأمل إيجاد حل للخروج من      . الأخيرة فإن هذه المسألة لم تول الاهتمام المناسب في السنوات        
  .هذا المأزق
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ولن يفوتني أن أعرب عن تقديري لدور المجتمع المدني، الذي ساهم مساهمة كـبيرة                
 ـاً ومن بين المنظمات غير الحكومية الكثيرة التي تعاونا معها تعاون     . في تحولنا الديمقراطي   اً وثيق

اً بارزاً   الدولية للسلم والحرية، التي تؤدي دور      العنصري الرابطة النسائية  الفصل  أثناء مكافحة   
  .على هامش المؤتمر

ونعتقد أنه آن الأوان كي ينظر المؤتمر بجدية في خيارات تعزيز تفاعله مع منظمـات                 
  .وأفكارها لتدعيم عمل المؤتمرنظرتها الثاقبة من ذلك القبيل بغية الاستفادة من 

أتولى منصبي بصفتي ممثل جنـوب أفريقيـا        وفي الختام، سيدي الرئيس، أتطلع، وأنا         
الدائم لدى المؤتمر، إلى التعاون معكم ومع سائر الأعضاء على بذل الجهود الجماعية اللازمة              

 وأود أن أؤكد لكم تعاون وفـد بلـدي          .اًوازدهاراً  وأمناً  لبعث الأمل في عالم أكثر سلام     
  . من أجل تنفيذ ولاية المؤتمرهالمتواصل ودعم

التي أشكركم سعادة السفير مينتي على عباراتكم الرقيقة        : )كلم بالإسبانية ت( الرئيس  
، ونرحب بكم، ونحن نـدرك بالخـصوص أن خـبرتكم           وإلي شعب بلدي    وجهتموها إلى 

وحكمتكم وقيادتكم التي أثبتّموها في مناسبات عدة، منها رئاستكم حركة عدم الانحيـاز،             
وآمل أن نتمكن، بفضل آرائكم، من الخروج . رنافي أعمال مؤتماً كبيراً  يمكن أن تسهم إسهام   

بشأن المجتمـع المـدني،     ما قلتموه   مع  اً  وأتفق تمام . من المأزق الحالي الذي تتخبط فيه أعمالنا      
  .اًوأرى أن مشاركتكم كانت مفيدة جد. زيادة عدد الأعضاء، وسوى ذلكوبشأن 

 بشأن الوثيقة، أعتـزم     وأود استشارة أعضاء المؤتمر لأننا عندما نشرع في التفاوض          
وبعـضها  . فقد طلب العديد من الوفود الحديث أثناء النقاش       . التركيز على مقترحات بعينها   

أقترح أن يشمل هذا النقاش الجاري الوفود المهتمـة بـالإدلاء           . سيحيل مباشرة على التقرير   
 ـ     . ببيانات عامة بشأن التقرير    ات المتعلقـة  وأكرر، عندما نبدأ المفاوضات، سنقبل فقط البيان

وعليه، أدعو الوفود التي تعتـزم      . بمضمون التقرير وشكله، وسنتفادى البيانات العامة     اً  تحديد
أن يـدلَى بتلـك   ريـد   أ  لا الإدلاء ببيانات عامة بشأن التقرير أن تفعل ذلك الآن؛ وأكرر،         

  .البيانات بعد أن نكون قد شرعنا في النظر في التقرير
ل الدائم لأستراليا، السيد وولكوت، اسمحوا لي بـأن         لممثلطي الكلمة   وقبل أن أع    

أقول، وقد قرأت بيانه، إنني أقدر كل التقدير أنه لن يتحدث عن مسؤولية الحماية وإنما عـن     
  .التطورات المتعلقة بمبادرة بلده بشأن قضايا أخرى ذات صلة بالمؤتمر

ول مرة تخاطب فيها  لما كانت هذه أ:)تكلم بالإنكليزية() أستراليا (السيد وولكوت  
أستراليا الحضور أثناء رئاستكم، أود أن أهنئكم بترؤس مؤتمر نزع السلاح، وأؤكد لكم دعم            

  .أستراليا الكامل لدى اضطلاعكم بمهمة استكمال تقرير المؤتمر
  .اليابان، سفير تالي نيابة عن سعادة السفير سوداوأدلي بالبيان ال  
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 ٢٠١١اء الجزأين الأول والثاني مـن دورة عـام          استضافت أستراليا واليابان، في أث      
في قصر الأمم تناولت جوانـب المعاهـدة        " اجتماعات جانبية للخبراء  "لمؤتمر نزع السلاح،    

المقترحة لحظر إنتاج المواد الانشطارية لصنع أسلحة نووية متفجرة أو غيرها مـن الأجهـزة               
وعلى مدى تـسع جلـسات      . طاريةالنووية، المعروفة باسم معاهدة وقف إنتاج المواد الانش       

دامت كل واحدة منها نصف يوم، أتاحت الاجتماعات الجانبية الفرصة أمـام الوفـود إلى               
المؤتمر والخبراء من العواصم كي يتبادلوا الآراء في عدد من الموضوعات المتـصلة بالمعاهـدة،             

  . سيما التعريفات ومفاهيم التحقق لا
ضل المشاركة الفاعلة من الدكتور برونو بيلو من         تتسم بالحيوية بف   النقاشاتوكانت    

وحـضر  . سويسرا، وممثلي الوكالة الدولية للطاقة الذرية، ومنظمة حظر الأسلحة الكيميائية         
الاجتماعات الجانبية أيضاً ممثل كل من مكتب الأمم المتحدة لشؤون نزع السلاح، ومعهـد              

 عن هذه الاجتماعـات في وثـائق        سةالرئاوترد تقارير   . الأمم المتحدة لبحوث نزع السلاح    
رئيسين، نأمل أن تكون تلك التقارير منهلاً لا ينقطع         الوبصفتي وسعادة السفير سودا     . المؤتمر

  . في المؤتمروالدول التي لديها صفة مراقبنفعه عن الدول الأعضاء 
ويقدم هذا البيان بعض وجهات النظر الختامية مني ومن سعادة السفير سودا بـشأن            

وكان الذي حفز أستراليا واليابان إلى استضافة الاجتماعات الثلاثـة          . جتماعات الجانبية الا
 إلى  ٢٠١١ينـاير   / كانون الثاني  ٢٦دعوة الأمين العام للأمم المتحدة بان كي مون المؤتمر في           

مسار أولي لتوعية الواحد منكم الآخر ولبناء الثقة فيما بينكم، وهو ما من شأنه أن يهيـئ                 "
ونـرى أن الاجتماعـات   ". مسار التفاوض الرسمي بمجرد اعتماد المؤتمر برنامج عمله      وييسر  

  .الجانبية لبّت هذه الدعوة وحققت ثلاث نتائج متواضعة لكنها نافعة
 ساعدت على رفع مستوى النقاش في المؤتمر بشأن المسائل المتـصلة بمعاهـدة              ،أولاً  

الذي يتخبط فيه المؤتمر والذي طال أمده إلى        وقد أدى المأزق    . وقف إنتاج المواد الانشطارية   
وكان الغرض من الاجتماعات إصـلاح هـذا        . تآكل المعارف والقدرات بين وفود المؤتمر     

 بجمع وفود المؤتمر والخبراء، وإتاحـة الفرصـة         التعلمالوضع، ودعم المؤتمر، والمساعدة على      
شـددت أكثـر علـى      ونتج عن ذلك تدخلات     . للتركيز المتواصل على موضوعات محددة    

معاهدة وقف إنتاج المواد    فيها   بُحثت   التيالمضمون أثناء الجلسات العامة الرسمية وغير الرسمية        
  .٢٠١١الانشطارية في دورة المؤتمر لعام 

عندما تتبادلها  الثقة وتبني أثبتت الاجتماعات الجانبية أن بإمكان وفود المؤتمر أن        اً،ثاني  
من الوفـود  اً  بما أبداه عدد كبير جد    اً  سعادة السفير سودا علم   وأحطتُ و . بذلك الخيار تأخذ  

من رغبة في المشاركة في تلك الاجتماعات للاستماع إلى المعلومات والاطلاع عليها وتبادلها             
  .بروح من الانفتاح والزمالة؛ ونعرب عن تقديرنا لذلك كله

امن الاختلافـات    ساعدت الاجتماعات الجانبية على تجديد التركيز على مك        اً،ثالث  
، وآليـات التحقـق،     اريفالجوهرية بشأن معاهدة وقف إنتاج المواد الانشطارية، مثل التع        
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وعلى هذا، سمحت الاجتماعات بتحسين إدراك التحديات التي        . والنطاق، والقضايا المؤسسية  
ستطرح عند التفاوض بشأن المعاهدة المقترحة، وبإحداث زخم في تحديد المواقـف الوطنيـة            

  .حكومات وتوضيحها، أكثر من ذي قبللل
وفي الوقت نفسه، قدمت تدخلات بعض الوفود أثناء الاجتماعات لمحات خاطفة عن   

الطريقة التي يمكن أن تبدأ تضيق بواسطتها شقة بعض الاختلافات في المواقف الوطنية عنـد               
كد أنه يجـب    ومن المؤ . الشروع في المفاوضات بشأن معاهدة وقف إنتاج المواد الانشطارية        

  .النظر إلى الاجتماعات الجانبية وهذه النتائج المتواضعة في سياقها
ولم يخطُ المؤتمر حتى الآن خطوة ذات بال صوب عالم يخلو من الأسلحة النوويـة،                 

استهلال المفاوضات بشأن معاهدة تحظر إنتاج مواد انشطارية لصنع أسـلحة نوويـة أو               أي
وأرى وسعادة السفير سودا أن هذا      . لولاية شانون اً  ووية وفق غيرها من الأجهزة المتفجرة الن    

أن قيمة المعاهـدة  اً ونرى أيض. الفشل مؤسف للغاية، ولا بد من تداركه على جناح السرعة       
المقترحة تزيد عندما تركز النقاشات بشأن المواد الانشطارية على قضايا المضمون، وتـصبح             

  .ديدة، أوضحالثقة، التي تنجم عن تدابير التحقق الج
شكر جميع مـن شـاركوا وسـاهموا        وأغتنم وسعادة السفير سودا هذه المناسبة لأ        

ونشكر الدكتور بيلو   . الاجتماعات الجانبية، خاصة من سافروا إلى جنيف في سبيل ذلك          في
  .جزيل الشكر على مساهمته الكبيرة والقيمة

فقد حظيـت  . اووأضم صوتي إلى صوتكم، سيدي الرئيس، لأودع سعادة السفير ر       
 وأتطلـع   .اًبشرف العمل معه، وأحيي إسهامه الكبير في معالجة المشكلات التي تواجهنا جميع           

وأرحب من جهة أخرى بسعادة السفير مينتي في هـذه الهيئـة،            . إلى رؤيته في محافل أخرى    
  .إلى الاستفادة من خبرته وحكمته في حواراتنااً وأتطلع أيض

 نشكركم سعادة السفير وولكوت على إطلاع المـؤتمر         :)تكلم بالإسبانية ( الرئيس  
وأعتقد أن  . على هذه الجهود المشتركة بين أستراليا واليابان بشأن أحد بنود جدول الأعمال           

  .بالشفافيةجميع أعضاء المؤتمر يقدّرون اتّسام هذه الجهود 
ص جهود  مثلة كندا، أود اغتنام هذه المناسبة لأحيي بالخصو       لموقبل أن أعطي الكلمة       

فقد كان رئيسنا الأول في هذه الدورة،       . سعادة السفير ماريوس غرينيوس أثناء رئاسته المؤتمر      
  .اًوكان لتصميمه أثر حميد على أعمالنا جميع

سيدي الرئيس على ما تكرمتم     اً   شكر :) بالإنكليزية تتكلم() كندا (السيدة أندرسون   
ل أن تكون السفيرة الجديدة، بعد وصولها، آم. به من كلام طيب في حق سعادة السفير غرينيوس

  .قادرة على مواصلة ما قام به من أعمال جليلة
أغسطس، مشاركتها في مؤتمر    / آب ٢٢سيدي الرئيس، تعلمون أن كندا استأنفت، في          

  .نزع السلاح ونظرها في جدول أعمال المؤتمر المهم في مجال عدم الانتشار ونزع السلاح
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نت كندا أعلنت أنها ستقاطع المؤتمر طيلة رئاسة جمهوريـة          يوليه، كا / تموز ١١ففي    
. كوريا الشعبية الديمقراطية، وهو سلوك لم تسلكه كندا قط منذ انضمامها إلى المؤتمر وأسلافه       

 فقد انتاب حكومة بلدي شعور قوي بأن ذلك البلد، المعروف بأنه ينشر أسـلحة الـدمار               
رئاسة المحفـل الأوحـد     يتمتع بالمصداقية ل    لا تشار،بذلك التزاماته بعدم الان   اً  ، منتهك الشامل

  .للتفاوض في قضايا نزع السلاح
ويظل يساور كندا قلق بالغ من نقل جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية المـسجَّل               

لمواد وتقانات يمكن أن تُصنع بواسطتها أسلحة نووية وصواريخ، وعدم تقيدها بالاتفاقـات             
 المحادثات السداسية، وعدم امتثالها لقرارات مجلس الأمن التابع للأمم           إليها في  تم التوصل التي  

 ٢٠٠٦أكتـوبر   /المتحدة التي صدرت في أعقاب تجاربها لأسلحة نوويـة في تـشرين الأول            
  .٢٠٠٩مايو /وأيار

والآن وقد انقضت مدة رئاسة جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطيـة، فـإن كنـدا                
 بعزم ثابت على مواصلة العمل المتعلـق بالمـضمون والخـاص        تستأنف مشاركتها في المؤتمر   

  . الأسلحة، ونزع السلاحوضبطبالصكوك المتعددة الأطراف المعنية بعدم الانتشار، 
ونؤكد أن الخطوة القادمة الأقرب إلى المنطق صوب عالم خال من الأسلحة النووية               

تمييز فيها ويمكن التحقق منـها        لا هي التفاوض بشأن معاهدة لوقف إنتاج المواد الانشطارية       
  .وبفاعليةاً دولي

من أهمية للـسلم    المتمثل في عدم الانتشار ونزع السلاح       ما يتسم به الهدف     ورغم    
 الاتفاق على برنـامج عمـل يـشمل         ١٩٩٨ منذ عام     تعطل بالفعل  والأمن الدوليين، فقد  

مج عمـل لم يعمّـر    توافق في الآراء بشأن برنـا     حصول  التفاوض بشأن تلك المعاهدة، عدا      
  .CD/1864 وتوقف تنفيذه؛ وهو يرد في الوثيقة ،طويلاً

وترى كندا أن ضرورة إصلاح المؤتمر تتجلى في أمور منها قدرة الدول التي لم ترقَ                 
إسـاءة  و دور ريادي في هذا المحفـل،        على أداء إلى الوفاء بالتزاماتها في مجال عدم الانتشار        

  .عرقلة الأعمال المتصلة بالمضموناستعمال قاعدة توافق الآراء ل
وكانت حكومة بلدي لفتت الانتباه إلى أن كندا ستستمر في الضغط مـن أجـل                 

 ـ           اً،إصلاح المؤتمر، ومن ذلك الرئاسة بالتناوب، وآلية نزع السلاح في الأمم المتحـدة عموم
 ـ   و،  ففي غياب الإصلاح  . لمعالجة هذه المسائل ضمن العمليات المكرسة      تمرار بـالنظر إلى اس

رغبتـه في  بالفعل المجتمع الدولي أبدى الجمود أمام أولويات طال أمدها وتحظى بدعم واسع،     
  .إرادةٌ لذلكهناك التوسل بوسائل بديلة للتقدم بأهدافه متى كانت 

وتعرب كندا عن أملها الصادق في أن يتمكن المؤتمر في دورته المقبلة من اسـتئناف                 
ببرنامج عمل يشمل ولايـة تقـضي       اً  نزع السلاح، بدء  عمل حقيقي لدعم عدم الانتشار و     

فإن استمر هذا الجمود، فستنظر كندا . بالتفاوض بشأن معاهدة لوقف إنتاج المواد الانشطارية
  .أكثر فأكثر إلى التقدم بالمفاوضات المتعلقة بالمعاهدة المذكورة بوسائل أخرى
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أبرزت أكثر مـن ذي قبـل    الآن، أعطي الكلمة لسيدة  :)تكلم بالإسبانية ( الرئيس  
  .كولومبيا، سفيرة لسلاح، وهي سعادة السفيرة أرانغوقضية المنظور الجنساني في مجال نزع ا

سيدي الرئيس، أود بداية    : )تكلمت بالإسبانية () كولومبيا (السيدة أرانغو أولموس    
 تقريـر   أن أهنئكم على توليكم الرئاسة في هذا الظرف، لأني أعلم أنه ليس من السهل كتابة              

أشكركم جزيل الشكر حقيقةً على ما تفضلتم به من عبارات؛ وأود           . عما حصل هذه السنة   
 هنا  اًنكاد نجد لها ذكر    نسين، التي لا  ذكرتموه، وهو قضية المساواة بين الج     اً  أن أؤكد شيئ  اً  أيض

  .الجنسينفربما اختلف الوضع في المؤتمر لو ساده المزيد من المساواة بين . في مؤتمر نزع السلاح
ولما كانت هذه أول مرة يخاطب فيها وفد بلدي المشاركين في ظـل رئاسـتكم،                 

اسمحوا لي بأن أشكركم على توليكم هذه المسؤولية الكبيرة وأقول لكم إن وفد كولومبيـا               
أن أشكركم والأمانة على كتابة مؤتمر      اً  وأود أيض . لدى اضطلاعكم بمهامكم  اً  يدعمكم كلي 

 بـصورة   وعلى الجملة، نرى أنه يعرض    . ٢٠١١عن أعمال دورته لعام      اًنزع السلاح تقرير  
  . منطلق جيد للنقاشوأنه أنشطة هذه السنة، شاملة

واستجابةً لدعوتكم الكريمة الأسبوع الماضي، سأدلي ببيان قصير ومقتضب وعملي            
المهم  نعتقد من    ،أولاً. بعد بعض الملحوظات الأولية من وفد كولومبيا بشأن مشروع التقرير         

بشأن تدعيم مؤتمر نـزع الـسلاح       من أفكار    في هذه الدورة     ما أبدي أن يشير التقرير إلى     
 .للمؤتمر ولأعمال يحتمل أن يُضطلع بها مستقبلاً      هام  ونرى أن هذا النشاط مرجع      . ومستقبله

  . من مشروع التقرير بحيث تشير إلى ذلك٨ونقترح في هذا الصدد تعديل الفقرة 
  لأنه ، الفقرة الأخيرة  سيما  لا ،١١ و ١٠بعض الشيء صيغة الفقرتين      نستغرب   اً،ثاني  

ونعتقد أن التقرير ينبغي أن يلقـي       .  أخرى اتعن أنشطة هيئ  اً   يقدم تقرير  يبدو وكأن المؤتمر  
الضوء على أنشطة المؤتمر، وأن يشير إلى العلاقة بين تلك الأنشطة والعمليات أو الإجراءات              

 بالإشارة إلى اجتماع مؤتمر نـزع       ١٠يه، ينبغي أن تبدأ الفقرة      وعل. المتخذة في منابر أخرى   
 .يونيـه / حزيـران  ٣٠السلاح بالمجلس الاستشاري للأمين العام لشؤون نزع الـسلاح في           

 ٤مؤتمر نزع الـسلاح المعقـود في         من الإشارة إلى اجتماع      تبدأ، فينبغي أن    ١١الفقرة   أما
 ٢٧الجمعية العامة الذي عقد مـن       ع  والذي جرت فيه مناقشات بشأن اجتما     أغسطس  /آب
 ٢٤ في عقـد  في إطار متابعة الاجتماع الرفيع المـستوى الـذي     ٢٠١١يوليه  / تموز ٢٩إلى  
  .٢٠١٠سبتمبر /أيلول

 مع أننا ندرك أن العادة جرت على أن يعدّد تقرير مؤتمر نزع السلاح أنشطة    اً،وأخير  
المؤتمر، فإننا نرى ألا يقتـصر تقريـر        إلى الوضع السياسي الحرج الذي يواجهه       اً  السنة، نظر 

ونعتقد أنه لن يُفهم ألا يتضمن الفرع زاي        . من جمود اً   على سرد ما كان متوقع     ٢٠١١ عام
ورسائلنا مناقشاتنا وذلك يعني أن كل . من الجزء الثاني من التقرير أي عناصر تتعلق بالمضمون

لم تكن سوى خطابات اً يؤدي دوره فعليياً  يكون المؤتمر مؤتمراً دينام   والتماساتنا الهادفة إلى أن     
ومن المعيب عدم اغتنام هذه الفرصة لتنفيذ الاقتراحات التي بُحثـت خـلال الـسنة               . رنانة
قد تسهم في بعث الحياة في المؤتمر وحسن سيره، خاصة العمل المتـصل بالمـضمون في          والتي

  .٢٠١٢دورة عام 
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دة يمكن إدراجها في التقريـر، مثـل        يونيه، قُدمت أفكار ع   /وأثناء نقاشات حزيران    
اً جازماً  ويُعتقد اعتقاد . إنشاء فريق عامل أو تبسيط اجتماعات السنة المقبلة، على سبيل المثال          

عندئـذ  . أن عملية بعث الحياة في المؤتمر ينبغي أن تكون مسؤولية الدول الأعضاء في المؤتمر             
قية الهادفة إلى إنقاذ هذه الهيئة من الشلل،        نكون قد انتهزنا فرصة إثبات إرادتنا السياسية الحقي       

يفتأ يشعر بالإحباط، وبدأ صبره ينفد مـن          لا وإرسال رسالة إيجابية إلى المجتمع الدولي الذي      
 أن تفحصوا بعناية هذا المسار      - بكل احترام يليق بمقامكم    -سيدي الرئيس، نقترح    . جمودنا

  .٢٠١١للإنجاز في تقرير عام وتنظروا في إمكانية إدراج أفكار عملية وقابلة 
وأود طـرح   .  كان بيانكم جد محفز وعملي، كالعـادة       :)تكلم بالإسبانية ( الرئيس  

الأولى، أرجو من وفد كولومبيا أن يذكّرنا بجميع اقتراحاته المحددة المتـصلة            . مسألتين اثنتين 
كوبا مـا برحـت      والمسألة الثانية هي أن      .اًبالصياغة عندما نتناول الفقرات المقصودة لاحق     

فلا مانع لدينا مـن إدراج هـذا        . تدعم مقترح القيادة الكولومبية المتعلق بإنشاء فريق عامل       
الاتفاق على  اً  يكون ممكن   لا بأنه قد اً  المقترح في التقرير إن كان ذلك ما يرتضيه المؤتمر، علم         

 أن تدب الحياة    ونحن على استعداد للنظر في أي مقترح قد يساعد المؤتمر على          . جميع تفاصيله 
  .في أعماله
سعادة لولكي نستمر في الاستفادة من المنظور الجنساني النسائي، أعطي الكلمة الآن              

السفيرة كوناناياكام، الممثلة الدائمة لسري لانكا، التي شرُفت بالوقوف على عملها الرائـع             
  .كوبا في

أشكركم  الرئيس،   السيد :) بالإنكليزية تتكلم() سري لانكا  (السيدة كوناناياكام   
  .على عبارات الترحيب الرقيقة في حقي وأنا أشارك لأول مرة في هذه الهيئة الموقرة

بداية، يهنئ وفد بلدي شخصكم الكريم ووفد كوبا على توليكم رئاسة مؤتمر نزع               
ونؤكد لكم  . السلاح، ونود أن نحيي جهودكم الرامية إلى توجيه أعمال مؤتمر نزع السلاح           

نعرب عن تقـديرنا أيـضاً     و .اً للمضي بالأعمال التي بين أيدينا قدم      ينننا الكامل دعمنا وتعاو 
  .دعمه مؤتمر نزع السلاحللأمين العام، السيد توكاييف، ل

 أن سري لانكا تظل ملتزمـة       كدؤأ اً،ولما كانت ولايتي في جنيف قد بدأت حديث         
اف المخصص لمفاوضات نزع    بعمل مؤتمر نزع السلاح، الذي هو المحفل الوحيد المتعدد الأطر         

 وأتطلع إلى التعاون معكم على إنجاز هـدفنا         .وصالحاًاً  السلاح، وترى أن دوره يبقى وجيه     
إلى المساواة في السيادة، والاستقلالية، وعدم      اً  المشترك لتحقيق السلم والأمن في العالم، استناد      

  .الاعتداء، وعدم التدخل في شؤون الدول ذات السيادة
 لإثبات  نتوصل إلى فهم مشترك   ا، نحن أعضاء مؤتمر نزع السلاح، من أن         ولا بد لن    

  .إرادتنا السياسية التي تمس إليها الحاجة لدعم عمل المؤتمر
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ونرى من الضروري رسم خطة لترع السلاح في إطار متعدد الأطراف تكون شفافة               
نـزع الـسلاح     امساربحيث يتداعم   اً   بها تعالج مسألة عدم الانتشار أيض      اًوموثوقومستدامة  

  .ومكافحة الانتشار
 للجمعية العامة تُفرد لـترع الـسلاح   استثنائيةوتدعم سري لانكا عقد دورة رابعة        

قصد بحث قضايا نزع السلاح والنظر فيها؛ وينتابها شعور بالإحباط من استمرار عدم التوافق              
  .على عقد الدورة

دي بإزالة الأسلحة النوويـة     وتضم سري لانكا صوتها إلى صوت الجماعة الذي ينا          
 في وقـت    وإلى أن يتحقق هذا الهدف، نرى ضرورة ملحة للتوصل        . الترسانات الوطنية  من

لحماية الدول غـير الحـائزة      اً   إلى اتفاق بشأن صك عالمي وغير مشروط وملزم قانون         مبكر
  .أسلحة نووية من استعمال هذه الأسلحة أو التهديد باستعمالها

قام ضرورة بدء المفاوضات بشأن برنامج تدريجي لإزالة الأسـلحة      ونؤكد في هذا الم     
  .ضمن إطار زمني محدد، ربما في شكل اتفاقية للأسلحة النوويةاً النووية كلي
لإنجاز هدف تسخير التقانات الفضائية في خدمـة        اً  بالغاً  وأوْلت سري لانكا اهتمام     

اق التسلح مقارنة بـالتحكم فيـه       فمعلومٌ أن من الأسهل بكثير منع سب      . الأغراض السلمية 
وفي هذا الإطار، تعاقبت مصر وسري لانكا على تقديم قـرار إلى            . التراجع عنه بعد بدئه    أو

ونرى أن مـن شـأن مـشروع        . الجمعية العامة عن منع سباق التسلح في الفضاء الخارجي        
في ي قدمه الاتحاد الروسي والصين بشأن منـع تـسليح الفـضاء الخـارجي               ذالمعاهدة ال 

، إن وُضع موضع التنفيذ، أن يسهم ليس في منع ظهور أسلحة في الفضاء ٢٠٠٨فبراير /شباط
  .اً التنبؤ بالوضع الاستراتيجي أيضأن يضمنفحسب، وإنما 

سيدي الرئيس، يتطلع وفد بلدي إلى التعاون الوثيق معكم على اعتماد تقرير المؤتمر               
  .المشتركةبأهدافنا اً  والمضي قدم٢٠١١عن أعماله لعام 

وفي الختام، لما كنا نودع سعادة سفير الهند، السيد راو، أود أن أعرب عن تمنياتي له                  
بالتوفيق في مهامه ومسؤولياته الجديدة، وأرحب أطيب ترحيب وأجمله بسعادة سفير جنوب            

  .أفريقيا، السيد مينتي
ننا على وشـك     أ ٢١    ال تدرك مجموعة    :)تكلم بالإنكليزية () نيجيريا (السيد إندوني   

 للإدلاء ببيان كامـل     ٣٠لكننا نود الاستفادة من أحكام المادة       . ٢٠١١استكمال تقرير عام    
  .عن ضمانات الأمن السلبية ومنع سباق التسلح في الفضاء الخارجي

. ، على توليها الرئاسـة    ٢١    الوتود المجموعة أن تهنئ كوبا، وهي عضو في مجموعة            
أن تهنئ بواسطتكم سلف كوبا،     اً  وتود أيض .  يُنجح عملكم  ونتمنى لكم كل ما من شأنه أن      

 أتحـدث   .اًفي المجموعة، على ما بذلته من جهود للسير بأعمال المؤتمر قدم          اً  وهي عضو أيض  
  .بالطبع عن جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية
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وتغتنم المجموعة هذه المناسبة لترحب بسعادة سفير جنوب أفريقيا لدى دوائر نـزع               
إن خبرة سعادة السفير مينتي مشهورة، ونتطلع       . ، السيد مينتي  ٢١    السلاح وأسرة مجموعة    ال

وتود المجموعة أن تودع سعادة سفير الهند، السيد راو، وتتمنى له           . ة الطويل بخبرتهإلى الانتفاع   
  .التوفيق في مساعيه القادمة

  .٢١  الموعة والآن، سأدلي بالبيان الأول عن ضمانات الأمن السلبية باسم مج  
أن الضمانة المطلقة الوحيدة لعدم استعمال الأسلحة النوويـة         اً  تؤكد المجموعة مجدد    

 وتظل المجموعة مقتنعة بأنه متى استمر وجود الأسلحة         .اًالتهديد باستعمالها هي إزالتها كلي     أو
  .النووية، استمر معه احتمال انتشارها وربما استعمالها

لحة النووية، تؤكد المجموعة من جديـد الـضرورة الملحـة           وريثما تُزال جميع الأس     
لحماية الدول غـير الحـائزة      اً  للتعجيل بالاتفاق على صك عالمي وغير مشروط وملزم قانون        

وينبغي أن يكون الـصك     . أسلحة نووية من استعمال الأسلحة النووية أو التهديد باستعمالها        
  .غي أن يبدد هواجس جميع الأطرافيشوبه أي التباس، وينب  لاوذا مصداقية،اً واضح

من اللازم الاعتراف بحق الدول غير الحائزة أسـلحة نوويـة في            أن  وترى المجموعة     
تهاجمها الدول الحائزة لها أو تهدد بمهاجمتها، وتلح في دعوة الدول الحائزة أسلحة نوويـة                لاأ

  . وهذا موقف ثابت.اًالامتناع عن عمل من ذلك القبيل أو التهديد به، صراحة أو ضمن إلى
وتشدد المجموعة على ما أجمعت عليه محكمة العدل الدولية في استنتاجها، ومـؤداه               

وجوب مواصلة المفاوضات المفضية إلى نزع السلاح النووي بجميع جوانبه، بحـسن نيـة،              
  .، وذلك في إطار رقابة دولية صارمة وفعالةوإيصالها إلى خاتمة ناجحة

 ٦٥/٥٤على الأهداف المنصوص عليها في قرار الجمعية العامة         وتسلط المجموعة الضوء      
 في  اً،، التي تؤكد التعددية مجـدد     "تعزيز التعددية في مجال نزع السلاح وعدم الانتشار       "المعنون  

  .جملة أمور، بوصفها المبدأ الأساس في تبديد الشواغل المتعلقة بترع السلاح وعدم الانتشار
تقتصر علـى     لا لغ من عقائد الدفاع الاستراتيجي التي     ويظل يساور المجموعة قلق با      

علـى  أيضاً  لاستخدام الأسلحة النووية أو التهديد باستخدامها، بل تصر         أسس منطقية وضع  
الأخذ بمفاهيم للأمن الدولي غير مبررة تستند إلى رسم سياسات الردع النـووي لأحـلاف               

  .عسكرية وتطويرها
لية من الأسلحة النووية، على أسـاس ترتيبـات   وترى المجموعة أن إنشاء مناطق خا       

تتوصل إليها بحرية دول منطقة من المناطق، مع مراعاة أحكام الدورة الأولى للجمعية العامـة               
للأمم المتحدة التي خصصت لترع السلاح، خطوة إيجابية وإجراء مهم لتدعيم نزع الـسلاح              

  .وعدم الانتشار على الصعيد العالمي
 هذا السياق بالمناطق الخالية من الأسلحة النووية التي أنـشأتها           وترحب المجموعة في    

معاهدات تلاتيلولكو، وراروتونغا، وبانكوك، وبيليندابا، وسوميبالاتنسك، ووضع منغوليـا         
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 أن من الضروري، في إطـار        مجدداً وتؤكد المجموعة . من الأسلحة النووية  اً  خالياً  بصفتها بلد 
لنووية، أن تقدم الدول الحائزة أسلحة نووية لجميع دول تلـك           المناطق الخالية من الأسلحة ا    

  .المناطق ضمانات غير مشروطة بعدم استعمال الأسلحة النووية أو التهديد باستعمالها
 في الـشرق    وتكرر المجموعة دعمها إنشاء منطقة خالية من جميع الأسلحة النوويـة            
 بإنشاء منطقة خالية من الأسـلحة  ضرورة الإسراع، لهذه الغاية، وتؤكد من جديد  . الأوسط

 مـن قـرار   ١٤، والفقرة )١٩٨١(٤٨٧لقرار مجلس الأمن   اً   وفق الشرق الأوسط  النووية في 
  .، وقرارات الجمعية العامة ذات الصلة المعتمدة بتوافق الآراء)١٩٩١(٦٨٧ مجلس الأمن

ر  الأطراف في معاهدة عدم الانتـشار بتأييـد المـؤتم          ٢١    الوترحب دول مجموعة      
 تحضره جميع دول الـشرق      ٢٠١٢ عقد مؤتمر في عام      ٢٠١٠الاستعراضي للمعاهدة في عام     

 في  الأوسط بشأن إنشاء منطقة خالية من الأسلحة النووية وسواها من أسلحة الدمار الشامل            
  .الشرق الأوسط

وإذا كانت المجموعة ترى أن المناطق الخالية من الأسلحة النووية خطوة إيجابيـة في                
تؤيـد    لاالمزيد من تقليص الأسلحة النووية والحد من انتشارها على نطاق العالم، فإنها        طريق  

ينبغـي مـنح      لا الحجج القائلة إن إعلانات الدول غير الحائزة أسلحة نووية كافية أو إنـه            
ولا يمكن للضمانات الأمنية    . الضمانات الأمنية إلا في إطار المناطق الخالية من تلك الأسلحة         

 لدول المناطق الخالية من الأسلحة النووية أن تحل محل ضمانات أمنية عالميـة ملزمـة                المقدمة
  . لأن الضمانات الأولى محدودة من الناحية الجغرافيةاً،قانون

وتذكّر المجموعة بأن طلب الضمانات الأمنية قدمته الدول غير الحائزة أسلحة نووية              
حلة الختامية من المفاوضات بشأن معاهدة عـدم        أثناء المر  ١٩٦٨في الستينات وتَبلور في عام      

واعتبرت الدول غير الحائزة أسلحة نووية جواب الدول الحائزة تلـك الأسـلحة،             . الانتشار
 .اًومـشروط اً  وجزئياً  ، ناقص )١٩٩٥(٩٨٤و) ١٩٦٨(٢٥٥الوارد في قراري مجلس الأمن      

  .اًيزال طلب الضمانات مستمر لاو
ن تستمر بهمّة الجهود الرامية إلى إبرام صك عالمي ملزم          وتسلّم المجموعة بأنه ينبغي أ      

 ـ اً  قانون بوجـود مقاربـات   اً بشأن الضمانات الأمنية للدول غير الحائزة أسلحة نووية، علم
وترى المجموعة أن إبرام صك من ذلك القبيل سيكون خطوة كبيرة صوب تحقيـق               . أخرى

  .نتشار بشتى أشكاله الأسلحة، ونزع الأسلحة النووية، وعدم الاضبطأهداف 
سيدي الرئيس، سأقرأ الآن البيان الثاني نيابة عن المجموعة، وهو عن منـع سـباق                 

 لأرحـب وأود قبلذاك أن أغتنم هذه المناسبة باسم المجموعـة          . التسلح في الفضاء الخارجي   
  .٢١  البسعادة سفيرة سري لانكا في مجتمع نزع السلاح هذا وفي أسرة مجموعة 

فلم يحدث قطّ   . من حياتنا اليومية  اً  ة أن دور تقانات الفضاء أصبح جزء      ترى المجموع   
أن كانت المعلومات، والاتصالات، والصيرفة، والصفقات الاقتصادية، والملاحة، بل حـتى           
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عمليات صنع القرار السياسي والاستراتيجي، تعتمد إلى هذه الدرجة على تقانات الفـضاء،             
  .التي تنمو هي نفسها بسرعة

أن الفضاء الخارجي والأجرام السماوية الأخرى تراث مشترك مجدداً د المجموعة وتؤك  
للبشرية يجب الاستفادة منه واستكشافه واستخدامه بروح من التعاون لمنفعة البشرية جمعـاء             

  .ومصلحتها
وتكرر المجموعة أن استكشاف الفضاء الخارجي وغيره مـن الأجـرام الـسماوية               

ا لأغراض سلمية ولفائدة جميع البلدان ولصالحها، بغض النظـر          واستخدامهما يجب أن يكون   
  .عن درجة تنميتها الاقتصادية أو تطورها العلمي

وتشدد المجموعة على أن تزايد استخدام الفضاء الخارجي يعني تعـاظم الحاجـة إلى           
  .الشفافية وإلى تدابير بناء الثقة وتوفير المجتمع الدولي معلومات أفضل

ة أنه يقع على عاتق جميع الدول التي تمتلك قدرات كبيرة في ميـدان              وترى المجموع   
الفضاء مسؤولية خاصة للإسهام بفاعلية في تحقيق هدف اسـتخدام الفـضاء الخـارجي في            
الأغراض السلمية ومنع حدوث سباق تسلح في الفضاء الخارجي والامتناع عـن اتخـاذ أي               

لقائمة ذات الصلة، حرصاً على صـون       إجراءات تتعارض مع ذلك الهدف ومع المعاهدات ا       
  .السلم والأمن الدوليين وتعزيزاً للتعاون الدولي

وتسلم المجموعة بأن منع حدوث سباق التسلح في الفضاء الخارجي هو أمر من شأنه                
وتؤكد ضرورة اتخاذ مزيد مـن      . أن يحول دون تعرض السلم والأمن الدوليين لخطر جسيم        

ام تحقُّق مناسبة وفعالة منعاً لحدوث سباق تـسلح في الفـضاء          التدابير التي تنطوي على أحك    
  .الخارجي بجميع جوانبه

وتؤكد المجموعة الأهمية والضرورة الملحة لمنع حدوث سـباق تـسلح في الفـضاء                
وتشعر في هذا الصدد بقلق بالغ إزاء الآثار السلبية لإنـشاء منظومـات الـدفاع       . الخارجي

 عسكرية متقدمة يمكن    تقاناتشرها، والسعي إلى الحصول على      المضادة للقذائف التسيارية ون   
أن تُنشر في الفضاء الخارجي، الأمر الذي أسهم، في جملة ما أسهم، في زيادة تدهور المنـاخ                 

  .الدولي الذي يفضي إلى التشجيع على نزع السلاح وتوطيد الأمن الدولي
عن القيام بأنشطة يمكن أن أن على جميع البلدان أن تمتنع      على   ٢١ ل مجموعة ا  وتشدد  

تُعرض للخطر الهدف الجماعي المتمثل في المحافظة على فضاء خارجي خالٍ من أسلحة الدمار              
  .الشامل ومن جميع أشكال التسليح الأخرى، وذلك كي يتسنى استفادة الجميع من منافعه

ف آلية   المجموعة أن اتفاقات نزع السلاح المتعددة الأطراف تتيح للدول الأطرا          وترى  
أحكـام  أهـداف   تشاور فيما بينها والتعاون على إيجاد حلول لأي مشكلة قد تثار بشأن             لل

الاتفاقات أو تطبيقها، وأن بالإمكان حدوث هذه المشاورات وقيام هذا التعاون من خـلال              
  . توضع في إطار الأمم المتحدة ووفقاً للميثاقسبةإجراءات دولية منا
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ح في الفضاء الخارجي أكثر إلحاحاً بسبب ما يثار          أصبح منع حدوث سباق تسل     وقد  
من شواغل مشروعة إزاء عدم كفاية الصكوك القانونية القائمة لردع زيادة تسليح الفـضاء              

  .الخارجي أو منع نشر الأسلحة فيه
 المجموعة كذلك تأكيد اعترافها بأن النظام القانوني الساري علـى الفـضاء             وتعيد  
ولهذا . ته وبمفرده منع حدوث سباق تسلح في الفضاء الخارجي        يكفل في حد ذا     لا الخارجي

  .الغرض، تشدد المجموعة على الحاجة إلى توطيد ذلك النظام وتعزيزه وزيادة فعاليته
 المجموعة من جديد في هذا الصدد أن مؤتمر نزع السلاح هو المنتدى المتعدد              وتؤكد  

 ـ يـضطلع ب   وأنهتفاوض في ميدان نزع السلاح،      الأطراف الوحيد في المجتمع الدولي لل      دور ال
وترى . رئيس في المفاوضات الموضوعية المتعلقة بالمسائل ذات الأولوية في مجال نزع السلاح           ال

المجموعة أن الوقت قد حان لبدء مفاوضات في مؤتمر نزع السلاح بشأن قضايا منع سـباق                
  .التسلح في الفضاء الخارجي

منـع  " بـشأن  ٦٥/٤٤ قرار الجمعية العامة للأمم المتحدة    إلى ذلك، تضمن   وإضافة  
  :الملاحظات التالية بشأن مؤتمر نزع السلاح" حدوث سباق تسلح في الفضاء الخارجي

في التفاوض بشأن عقد اتفاق متعدد      اً  رئيساً  يؤدي مؤتمر نزع السلاح دور      )أ(  
 في الفضاء الخارجي    الأطراف أو اتفاقات متعددة الأطراف تخص منع حدوث سباق التسلح         

  بجميع جوانبه؛
في إطار بند جدول أعماله       عاملاًاً  ينبغي لمؤتمر نزع السلاح أن ينشئ فريق        )ب(  
في أقرب وقت ممكن خلال دورتـه       " منع حدوث سباق تسلح في القضاء الخارجي      "المعنون  

  .٢٠١٢لعام 
تدابير كفالة  " بشأن ٦٥/٦٨ المجموعة علماً بقرار الجمعية العامة للأمم المتحدة         وتحيط  

، الذي يطلب إلى الأمين العام أن ينشئ فريقاً         "الشفافية وبناء الثقة في أنشطة الفضاء الخارجي      
 بشأن تدابير الشفافية وبناء الثقـة في        ٢٠١٢من الخبراء الحكوميين ليعد دراسة تبدأ في عام         

  .  الفضاء الخارجيالمج
وض بشأن صكوك ملزمة قانوناً لترسيخ       أولوية التفا  تشدد على  كانت المجموعة    وإذا  

النظام القانوني الدولي بخصوص الفضاء الخارجي، فإنها تسلم بأن التدابير العالميـة والـشاملة         
المتعلقة بالشفافية وبناء الثقة، التي يُتوصل إليها من خلال مشاورات دولية واسعة النطـاق،              

صدد بالمبادرة المشتركة بين روسـيا      وترحب في هذا ال   .  تكميلية هامة  تدابيريمكن أن تكون    
  .والصين المتعلقة بتقديم مشروع معاهدة بشأن منع نشر الأسلحة في الفضاء الخارجي

وعة إن الوفود ستخاطب الحضور في الـشواغل        م الختام، أود أن أقول باسم المج      وفي  
  .التي أثيرت بشأن مشروع التقرير
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، الجزائري، السيد   لجزائرالدائم ل مثل  الم   الكلمة إلى  عطي أ :)انيةبتكلّم بالإس ( لرئيسا  
والقـدرات  هارات ا يلزم من الم أنه آخر رئيس يتمتع بم    وجه الخصوص أود أن أقر على     لكنني  

  .ي بشأن برنامج العملعملعتماد مقترح لاقيادية ال
 الرئيس، أود اغتنـام فرصـة       السيد: )تكلّم بالفرنسية () الجزائر (الجزائريالسيد    

ة لكي أعمل بنصيحتكم لنا في بداية هذا الاجتماع، أي أن ندلي الآن ببيانات              إعطائي الكلم 
  .إلى وقت لاحقبالتقرير عامة ونرجئ البيانات المحدّدة ذات الصلة 

وجيهية المتعلقة بـصياغة    ختام بياني العام إلى بعض المبادئ الت      وسأكتفي بالإشارة في      
  .التقرير

لتقدير إلى سلفكم، سفير جمهوريـة كوريـا        وأود الآن أن أتوجه بأسمى عبارات ا        
كما أود أن أشكر السفير راو      . عند الاضطلاع بمهامه   اجتهاد، لما أبداه من     الديمقراطية الشعبية

  .على تعليقاته الأخيرة وأعرب له عن تأييد وفد بلدي الكامل لها
نـوب   إلى السيد مينتي الممثل الدائم الجديـد لج         حاراً كما يسرني أن أوجه ترحيباً      
مـاتي،   - فلقد حظيت بشرف التعاون مع السيد مينتي، والسيدة بوليت بيرسـون          . أفريقيا

 العنصري، خلال الثمانينيات لمّا كنـت       الفصلرئيسة اللجنة البلجيكية لمناهضة الاستعمار و     
  .  لدى بلجيكا وكان السيد مينتي يقاوم النظام الاستبدادي القائم في بلده آنذاكسفيراً

في مجال نزع السلاح، ونحـن سـعداء        اً  مألوفاً  منا يعتبر السفير مينتي وجه    والكثير    
فالتزامه بمسائل نزع السلاح وخبرته الواسعة في هذا المجال، اللذان ظهرا من            . بانضمامه إلينا 

بيانه المُلهَم صباح اليوم، عنصران سيثريان ويلهمان نقاشاتنا الرامية إلى تحقيق هدفنا الجماعي،             
وأنا أؤكد تأييدنا   .  من زخم جديد   تحتاج إليه  أنهما سيضفيان على أعمال المؤتمر ما        عن  فضلاً

 عنه  الذي لا غنى  دور المنظمات غير الحكومية     مينتي بشأن توسيع المؤتمر و    الكامل لرأي السيد    
  .قاله في وقت سابق في هذا الصددأفصح من الرئيس فيما في هذا السياق، ولن أكون 

لائنا تساءل قبل قليل فيما أعتقد عمّا يدفع بعـض الـدول إلى             وأتذكر أن أحد زم     
تشجيع مشاركة المنظمات غير الحكومية في مجال حقوق الإنسان والتخوف في الآن ذاته من              

  .مشاركتها في عمل مؤتمر نزع السلاح
 أن أتوجه بترحيب حار إلى الممثلة الدائمة لـسري لانكـا، الـسفيرة              وأود أيضاً   

ل الآراء التي بدأناها أن نعرب لها عن مدى سعادتنا بمواصلة عملية الحوار وتباد       كوناناياكام، و 
  .مع سلفها
 الرئيس، يتزامن تعيينكم في هذا المنصب مع بلوغ الدورة مرحلة دقيقة تقتضي             السيد  

منا بلوغ اتفاق بشأن التقرير الذي سنقدمه إلى المجتمع الدولي حول العمل المنجز خلال دورة               
ها العديد من امة ومطالبها الكثيرة التي تضمّنتطلعات الجمعية الع، وذلك استجابة ل٢٠١١ عام

  .قرارات الأمين العام المقدمة في بداية هذه الدورة
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وفي الواقع، يتزامن قرب اختتام أعمال هذه الدورة مع بزوغ تساؤلات ومخـاوف               
لف بنود جدول الأعمـال     ورغم تكثيف نقاشاتنا بشأن مخت    . شواغل بشأن مستقبل المؤتمر    أو

وبرنامج العمل وأساليب عمل المؤتمر، لم نستطع تحقيق توافق الآراء الذي حققناه قبل سنتين              
وهكذا، بلـغ   .  التي أشرتم إليها   CD/1864بشأن برنامج العمل كما نصّت على ذلك الوثيقة         

  .للأسفاً مستبعد اًيبدو الخروج منه في المستقبل القريب أمراً مسدوداً المؤتمر كالعادة طريق
. وباتت بلدان عديدة لا تطيق هذا الوضع الذي من شأنه أن يهدد وجود المـؤتمر ذاتـه                  

ولقد ترتبت على هذا الوضع حالة قلق ونفاذ صبر تشهد عليها الآراء المقدمـة خـلال متابعـة                  
  .معية العامةللجالاجتماع رفيع المستوى والنقاشات المتوقعة بشأن هذه المسألة في الدورة القادمة 

لمـؤتمر يعـزى، كمـا ذكـر      ا المأزق الذي وصل إليه   بيد أنه يجب أن نعترف بأن         
  .الكثيرون، إلى غياب الإرادة السياسية وتباين التصورات المتعلقة بمسألتي الأمن والدفاع

نحن لا نعتقد   ف. لتقييم بلدي لهذا الوضع   اً   موجز وقدّمتُ في الجلسات العامة السابقة      
فإن حل المشكلة الرئيسية    وبالتالي،  .  إلى مسائل إجرائية صرفة    ريق المسدود يُعزى  أن هذا الط  

  .يتوقف على تغيير أساليب عمل المؤتمر أو اعتماد أطر عمل أخرى لا
وعلاوة على ذلك، وبالنظر إلى تمازج المسائل الإجرائية والجوهرية، يستحيل التمييز             

بأغلبية الأصوات والمسائل الجوهرية التي ترتبط بـأمن        بين المسائل الإجرائية التي يمكن حلُّها       
  . لقاعدة توافق الآراءاً الدول ويجب معالجتها طبق

 الأربع خارج إطـار مـؤتمر نـزع         الرئيسيةوإذا سعينا إلى التفاوض بشأن المسائل         
السلاح فلن تحقق الصكوك المبرمة الهدف المنشود، لأن احتمال غيـاب بعـض الـشركاء               

ن هذه المفاوضات سيفقد هذه الصكوك الشرعية السياسية والسلطة القانونيـة           الأساسيين ع 
  . اللازمتين لأي صك دولي يتعلق بالمسائل الأمنية

ومـن  ". مجموعات متناغمة " بين   التي تجرى المفاوضات  نفسها  وستعتري أوجه القصور      
  .تدامةأية حلول مس دون أن يقدم تعدد الأطراف تدريجياًالمشأن هذا المنهج أن يقوض الإطار 

أعمق بكثير ولا يمكن، بالتالي، تجاوزه من خـلال تقـديم            أسباب هذا المأزق     وإن  
ويمكننا النظر في تقديم بعض التنازلات لكن هذا        . تنازلات بسيطة تتعلق بأساليب عمل المؤتمر     
  .الأمر لن يساعدنا على تجاوز هذا المأزق

، في غياب الإرادة السياسية اللازمـة       فاً، تتمثل المشكلة، كما ذكرت آن     الحقيقةوفي    
، سيما إبرام صكوك متعددة الأطراف      "الوصايا العشر "لتنفيذ ولاية المؤتمر الأولية كما تعرّفها       

  . بإزالة الأسلحة النوويةبدءاً" حنزع السلا"وأشدّد على كلمة . بشأن نزع السلاح
للأمم المتحدة بشأن نزع     سنة على اعتماد أول قرار للجمعية العامة         ٧٥وبعد مرور     

السلاح النووي، مازال يُحتفظ بعشرات آلاف الأسلحة النووية بسبب مذاهب نووية نشأت            
إبّان الحرب الباردة وتستمد وجودها الحالي من حجة الردع، لكن الأمر لا يتعلق بـضعيف               

  . على عقبلقد انقلب العالم رأساً. وإنما بقوي يردع تهديد ضعيفاً يردع قوي
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 البلدان بدليل مـشاركة رئـيس       أغلبية يستقطب اهتمام    ح أن المؤتمر لا يزال    صحي  
وأود في البداية أن    . الجمعية العامة والأمين العام للأمم المتحدة وعدد من الأشخاص المرموقين         

أشير إلى تعيين ممثل رفيع المستوى، هو الأمين العام لمؤتمر نزع السلاح، وأن أعرب له عـن                 
  . لما ينجزه من عمل لمساعدتنا على تجاوز هذا المأزقاحترامي وتقديري

بأن استمرار هذا المأزق ينال من مصداقية المؤتمر، وبأنه         اً   الاعتراف أيض  ولكن ينبغي   
يتعين علينا، إذا أردنا الحفاظ على دور المؤتمر باعتباره المنتدى الوحيد للتفاوض في مجال نزع               

 في سبيل إنشاء    نسعى معاً جاهدين  اح اليوم، أن     ذلك زملاء كثيرون صب    ذكرالسلاح، كما   
  .سمح لنا باستئناف العمل الجوهري ي، ولو كان بسيطاً،إطار عمل
لإعطـاء مـضمون حقيقـي    وهذا كله كلام جميل، إلا أنه يتعين علينا إيجاد سبيل      

 وفي هذا السياق، يجب أن تتصدى الـدول       . "الرُقية  "  بأصبح منذ بعض الوقت شيئاً أشبه        لما
تعـددة  المالتفاوض حول الصكوك    بدء  الأطراف مجتمعة للتحديات التي تواجهنا وتوافق على        

.  لا إلى منع انتشاره فقطاًحق وترمي إلى نزع السلاح  وجماعياًحقيقياًاً  الأطراف التي توفر أمن   
  . كثيراً تأخروهو تفاوض

الح الأمنيـة   التهديدات والمـص  يتناول  ومن المهم وضع برنامج عمل شامل ومتوازن          
  .رفط لكل

وهو . وتتصدر مسألة إزالة الأسلحة النووية الأولويات التي يجب أن نتفق عليها جميعاً  
. ١٩٩٦يوليه  /، محكمة العدل الدولية في فتواها المؤرخة تموز       اً، كما ذُكر آنف   أكدته بحق التزام  

.  كلياً  النووية تهااترسان بإزالةالواضح   تأكيد التزامها    النوويةوأعادت الدول الحائزة للأسلحة     
اسـتعمال هـذه    تجعل  ح عن طريق سن أحكام قانونية       ويجب تدوين الهدف من نزع السلا     

  . أمراً غير مشروعالأسلحة
وفي ضوء ما سلف، سيسعى برنامج عمل المؤتمر إلى تحديد العناصر والسبل اللازمة               

 إنتـاج   برام معاهدة لحظر   السياق، سيشكل إ   وفي هذا . لتحقيق هذا الهدف في المدى الطويل     
المواد الانشطارية المستخدمة في صنع الأسلحة النووية وغيرها من المتفجرات النووية ولتدمير            

  .اً في عملية نزع الأسلحة النووية أساسي عنصراً تدريجياًاتالمخزون
. لى نزع الأسلحة النووية   نهج شامل يفضي إ   جزءاً من    هذه المعاهدة    تكونوينبغي أن     

التي تقـوم عليهـا     بادئ  الم على سبيل الأولوية بتدابير أخرى لإعادة بحث         ي استكمالها وينبغ
  . المذاهب النووية بهدف حصر دور الأسلحة النووية في سياسات الدفاع

، الصددوفي هذا   .  الأمن التام للجميع   من ذلك هو إعطاء معنى عملي لمبدأ      الهدف  و  
ق بها أولوية بالنسبة إلى البلدان التي التزمت بعدم         يمثل منح ضمانات أمنية سلبية ملزمة وموثو      

  .ة نووية، كبلدي على سبيل المثالحيازة أسلح
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ونقر على غرار سائر الدول بأن المسؤولية الأساسية لأية حكومة تتمثل في حمايـة                
ة ، لكننا نعتقد أن المصالح الوطني     لدولناوهذه مهمتنا هنا باعتبارنا ممثلين      . مواطنيها ومصالحها 

ألا ينظر في الاعتبارات الأمنية بمعزل      للبشرية جمعاء، وينبغي    ينبغي أن تراعي المصالح المشتركة      
  .تبارات المتعلقة بالإنسانية ككلعن جملة الاع

وعلاوة على ذلك، من غير المفهوم أن ينظر إلى ما أعربت عنه الدول غير الحـائزة                  
على أمن الدول الحـائزة     اً   أنه يمثل خطر   للأسلحة النووية من حاجة مشروعة إلى الأمن على       

  .أو تهديداً له لهذه الأسلحة
 منذ قليل نيابـة     نيجيرياالبيان الذي أدلى به ممثل      اً  ، أود أن أؤيد كلي    الصددوفي هذا     

  . منع سباق التسلح في الفضاء الخارجي وما ذكره بشأن٢١  لعن مجموعة ا
  يشكّل منطلقاً  CD/1864عليه في الوثيقة    ومازالت الجزائر تعتقد أن المقرّر المنصوص         

 تقارب مختلف المواقـف     التي يتوقف نجاحها في النهاية على     للعمل عن طريق مختلف الآليات      
فأنا لا أقول إنـه     ": منطلقاً"وأوجّه انتباهكم إلى أنني قلت      . والمصالح لبلوغ توافق في الآراء    

ير النص، لكنني أقول إنه يتيح لنـا علـى          يجب الاحتفاظ بصيغة المقرر الحالية، لأنه يمكن تغي       
 ييدنا لوثيقة ما أو نعارضـها، لكـن       وفي النهاية، يمكننا أن نعرب عن تأ      . منطقياًاً  الأقل إطار 

  .أن نكون منطقيين في كل ما نفعلهيمكننا أن نؤيد المنطق أو نعارضه؛ بل علينا  لا
ستثنائية رابعة للجمعية ، فقد يكون عقد دورة اإيجابياً الأمور منحى لم تأخذوإذا   

العامة، كما اقترحت ذلك ممثلة سري لانكا في وقت سابق، أفضل سـبيل في نظرنـا                 
ليـات نـزع الـسلاح      جميع آ اً  للتعامل بصورة شاملة مع المأزق الذي توجد فيه حالي        

  .الأطراف  تعددةالم
ما قد نسميه  ما يسميه الإنكليز اللجنة الملكية أو -ويمكننا بالطبع إنشاء لجنة جديدة    

لنيلـها، غـير أن التجربـة       اً   إلى المكافأة الكبرى التي لم ندخر جهد        سعياً -" لجنة الحكماء "
  .الأخيرة علمتنا عدم الإفراط في التفاؤل بهذا الشأن

وعلى العموم، يهدف مشروع التقرير الذي استلمناه إلى تجسيد عمـل المـؤتمر               
غير أنه يمكن تحسينه بقدر أكـبر       . الداخليالنظام  نص على ذلك    ياً كما ي  عتجسيداً وقائ 

كما يجب أن نجد طريقة لإدراج العناصـر        . لتفادي تكرار الإشارات إلى الوثيقة السابقة     
 وتعتبر مفيدة لمناقشاتنا، لكن يجب أن نميز بينها وبين عملنا ذات الصلة التي برزت مؤخراً

  .خلال هذه الدورة
 الرئيس، أودّ أن أدلي ببيـان عـام         السيد: )ةتكلّم بالفرنسي () تونس (البعتيالسيد    

وبما أنها أول مرة آخذ فيها الكلمة، اسمحـوا لي          . يتعلق بتقريركم الممتاز المقدم إلى المؤتمر      لا
فتونس . للمؤتمراً بداية بأن أقدم إليكم نيابة عن بلدي تونس أحر التهاني بمناسبة تعيينكم رئيس   

  .تازةطتهما على الدوام علاقات مموكوبا رب
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ويمكنني أن أؤكد لكم تعاون وفد بلدي الكامل معكم لمساعدتكم على الاضطلاع              
 ، بتـهانيّ  أن أتوجه، ولو متأخراً   ب واسمحوا لي أيضاً  . سيما اعتماد التقرير   بمهامكم الصعبة، لا  

ونحن واثقون من أن    .  لمؤتمر نزع السلاح    عاماً الحارة إلى السيد توكاييف بمناسبة تعيينه أميناً      
خبرته الدبلوماسية ومعرفته العميقة بمجال نزع السلاح سيقدمان إضافة ملموسة وقيّمـة إلى             

صوب تحقيـق  اً كما يسعى وفد بلدي إلى التعاون مع الأمين العام للمضي قدم  . عمل مؤتمرنا 
  .أهداف مؤتمرنا النبيلة

ذ سـنوات   نزع السلاح يمرّ من    الرئيس، زملائي الأعزاء، من المعلوم أن مؤتمر         السيد  
وبينما يشهد  .  الذي تكرّس عقب بداية واعدة     السباتوعلينا ألا نتجاهل هذا     .  عصيبة بفترة

إزاء هـذه   اً   تحديات جديدة، ويبدي المجتمع الدولي تـضامن       تفرزالعالم اضطرابات استثنائية    
ف تعدد الأطـرا  الم الإشارة إلى أنه المنتدى الوحيد       ابات، يبدو أن مؤتمرنا، الذي تجب     الاضطر

  .للتفاوض في مجال نزع السلاح، يتخلى عن مهمته الأساسية
باقتناع وواقعيـة لإعـادة الأمـور إلى    اً لكي نبدأ العمل معتماماً ولقد حان الوقت      

  .نصابها، ونكثف جهودنا لتحقيق المزيد من النجاح
واستمعت بارتيـاح كـبير إلى      . ولقد قدّم ممثلو دول أعضاء كثيرة تقييمهم للوضع         

  .إن المؤتمر يعاني من مشكلة مزدوجة. لى به سفير الجزائر منذ قليلأد ما
 على المـصالح    إلى التركيز  الدول الأعضاء    تميلفأما المشكلة الأولى فهي سياسية إذ         

اً  من التركيز على الإجراءات الجماعية التي يمكنها أن تفضي إلى نتائج أكثر حسم        الفردية بدلاً 
 في  اًستوجب توافق النظام الداخلي للمؤتمر ي   انية فهي هيكلية، لأن     وأما المشكلة الث  . واستدامة

  .فقطممكن ن كان ذلك على أدنى مستوى  حتى وإ-لول توفيقية واتفاق مرادفاً لح -الآراء 
ولقد ظهر في وقت ما بصيص من الأمل؛ فسطع في الأفق وهبّ علينا كنسمة تعـد         

 شلل حالة    سرعان ما تلاشى هذا التفاؤل مخلفاً      لكن. بإعادة إرساء بيئة تعمّها الثقة من جديد      
  .زق الذي يوجد فيه المؤتمر اليومأفضت إلى المأ

الهـدف  على الرغم من أن و.  مهمة ومبادرات قيمة   تحليلاتوقد أشير منذ قليل إلى        
  . ما زلنا بعيدين عن سبيل الخلاصننافإإنعاش هذه الهيئة هو من ذكرها 

 مناقشة صريحة بشأن مستقبله وإجراء      بدءناشد المؤتمر   ونحن نرحّب بالأصوات التي ت      
  .يق أمام الأعضاء نحو بلوغ اتفاقمشاورات معمّقة تمهّد الطر

وتعتبر تقنيـات   . على الإطلاق   مستحيلاً ولم يكن تفادي هذا الجمود والمأزق أمراً        
ن نسعى جاهدين ولا بد أ.  جدّاًابتكاريةتعدد الأطراف المفي هذا المنتدى   المستخدمة  التفاوض  

إلى استخدام جميع السبل الممكنة لإخراج المؤتمر من هذا المأزق وإعادته إلى مسار المفاوضات              
  .فيه مصلحة جميع البلدان بما
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وتونس التي أكّدت، عقب ما شهدته من تغيرات جذرية، التزامها بالقانون الـدولي               
يضاعف جهوده في سبيل بناء عـالم       والسلم والأمن، تعتقد أنه يتعين على المجتمع الدولي أن          

  . وخالياً من أسلحة الدمار الشامل أكثر استقراراًَ، عالمأفضل للجميع
  .والمطلوب من هذا المؤتمر أن يؤدي الدور الذي أنيط به من قبل مؤسسيه  
 الرئيس، إنها أول مرة آخذ فيها الكلمة منذ تولّيكم          السيد: )منغوليا( السيد أورغيل   

لمؤتمر نـزع   اً   اسمحوا لي بداية أن أوجه إليكم تهاني الحارة بمناسبة تعيينكم رئيس           الرئاسة، ولذا 
ويعرب وفد بلدي بدوره عن تقديره      . السلاح وأؤكد لكم دعم وفد بلدي وتعاونه الكاملين       
 بـالزملاء    حاراً كما نرحب ترحيباً  . الخالص لزميلنا سفير الهند الذي يتأهب لمغادرة جنيف       

  .ديثاًالمنضمين إلينا ح
المتنامي إزاء وجود إحباطها  وفد بلدي جميع الوفود   يشاطروفيما يتعلق بعمل المؤتمر،       

ونرحب بجهود الأمين العام    .  المفاوضات التقدم نحو المؤتمر في مأزق منذ أمد بعيد وعجزه عن         
 فير   المستم المأزقوإذ نعرب عن قلقنا إزاء      . للأمم المتحدة في هذا الصدد ونثمنها كل التثمين       

المؤتمر، نتطلع إلى أن نبحث في مقترحات أخرى ترمي إلى إنعاش أعماله، كمـا نتطلـع إلى                
  .إسهامناتقديم 

وإذ نستعد للنظر في مشروع التقرير، تشعر حكومة بلدي بضرورة التعـبير عـن                
 موقفها إزاء إحدى المسائل الأساسية المتعلقة بالمؤتمر، وهي الترتيبات الدولية لطمأنة الـدول            

  .باستخدامها ضدهاغير الحائزة لأسلحة نووية من استخدام الأسلحة النووية أو التهديد 
ولطالما أيّدت منغوليا الرأي القائل إن طمأنة الدول غير الحائزة للأسلحة النووية من               

لا لبس فيها   استعمال تلك الأسلحة أو التهديد باستعمالها من خلال تزويدها بضمانات أمنية            
  .ظام عدم انتشار الأسلحة النووية تعزّز ننوناًوملزمة قا
 موافقته على ذلك عندما نصّ      ٢٠١٠وأبدى مؤتمر استعراض معاهدة عدم الانتشار لعام          

 الدول مناقشات جوهرية فورية، هنا داخل المـؤتمر، بهـدف           تبدأفي خطة عمله على ضرورة أن       
 مسألة وضع   القائل إن  بلدي الرأي    ويؤيد وفد . صياغة توصيات تتعلق بجميع جوانب هذه المسألة      

  .المناقشات بشأن الضمانات الأمنية ينبغي أن تكون جزءاً من هذهاً م قانونصك دولي ملز
 ما نبذله من جهود لبلوغ عالم خال من الأسلحة النووية، يمكـن اعتبـار           إطاروفي    

شجيع عـدم الانتـشار     ، لت ، وإن كان في النهاية مؤقتاً      مهماً تدبيراًالضمانات الأمنية السلبية    
  .والحدّ من دور الأسلحة النووية في عالمنا اليوم

بما للدول غير الحائزة    ) ١٩٩٥(٩٨٤لأمم المتحدة   التابع ل من  الأواعترف قرار مجلس      
لأسلحة نووية الأطراف في معاهدة عدم انتشار الأسلحة النووية من مصلحة مـشروعة في               

لأحاديـة  الضمانات الأمنية المذكورة في البيانات ا      إذ أشار إلى   ،الحصول على ضمانات أمنية   
  . هذه الضمانات غير ملزمة قانوناًن كانتللدول النووية الخمس، وإ
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المناطق الخالية من الأسلحة النووية ضمانات      الأعضاء في معاهدات    دول  الوتقدم إلى     
دات المنشئة لهذه    من خلال تصديق الدول النووية على بروتوكولات المعاه        أمنية ملزمة قانوناً  

وتعد هذه الضمانات أحد الإجراءات المهمة في مجال عدم الانتشار ونزع الـسلاح،           . المناطق
  .وهي إجراءات ينبغي توسيعها لتشمل بروتوكولات جميع هذه المعاهدات

على معاهدة بليندابا وبما اتخذته     اً  ويرحب وفد بلدي بتصديق الاتحاد الروسي مؤخر        
ت  في سبيل التـصديق علـى بروتوكـولا        الأمريكية من إجراءات مؤخراً   الولايات المتحدة   

  .تونغامعاهدتي بليندابا ورارو
 بأن المناطق الخالية من الأسلحة النووية تساعد علـى           راسخاً وتعتقد منغوليا اعتقاداً    

توطيد السلم والأمن على الصعيدين العالمي والإقليمي وتعزيز عدم انتشار الأسلحة النوويـة             
ونناشد الدول النووية العمـل بـشكل بنّـاء         . في تحقيق أهداف نزع السلاح    اً  ضي قدم والم
  .ديق على البروتوكولات ذات الصلةللتص

ويؤكّد وفد بلدي أهمية تقديم ضمانات أمنية سلبية لمنع استعمال الأسلحة النوويـة               
قد أن إزالـة جميـع     التهديد باستعمالها ضد الدول غير الحائزة لأسلحة نووية، غير أنه يعت           أو

 الأسـلحة   هـذه لعـدم اسـتعمال   الأسلحة النووية إزالة تامة هو الضمانة المطلقة الوحيدة         
  .التهديد باستعمالها أو

ذا يحث وفد بلدي الدول النووية على مواصلة اتخاذ ما يلزم من الإجراءات للوفاء              لو  
  . بالتزامها الصريح المتعلق بإزالة أسلحتها النووية

 سـنة   ٢٠غوليا كدولة خالية من الأسلحة النووية، الذي أُعلن عنه منـذ            ومركز من   
ويحظى اليوم بترحيب واعتراف دوليين، لا يساهم في تعزيز الأمـن الـدولي لبلـدي               اً  تقريب

 في تحقيق أهداف عدم انتشار الأسلحة النووية ونـزع الـسلاح            فحسب وإنما يساهم أيضاً   
  .وتحقيق الأمن الإقليمي والدولي

 من موقعها الجغرافي الفريد، لما تسعى المناطق الخاليـة          ذا تروّج منغوليا، انطلاقاً   وهك  
فنحن نعمل على نحو وثيق مع المنـاطق الخاليـة مـن            . إلى الترويج له   من الأسلحة النووية  

الأسلحة النووية ونشارك بانتظام في اجتماعات الدول الأطراف في معاهدات المناطق الخالية            
غير أننا نعتقد أن من المهم بالنسبة إلينا مواصلة تدعيم هـذا المركـز              . نوويةمن الأسلحة ال  

 مع الدول المعنية ونقدم من      ولهذا الغرض، نتشاور حالياً   . وتعزيزه من خلال التعريف به دولياً     
  .ملية نزع السلاح وعدم الانتشار في عالعمليةمساهمتنا  ثم

 ٦٥/٧٠ر الجمعية العامة للأمم المتحدة رقم       ، أود أن أشير إلى أهمية قرا      الشأنوفي هذا     
 عن  المتعلق بالأمن الدولي لمنغوليا ومركزها كدولة خالية من الأسلحة النووية، وأن أعرب أيضاً            

فبراير مـن هـذا     / شباط ١٠امتناننا لوفدي روسيا الاتحادية والولايات المتحدة اللذين عبّرا في          
  .ا فيما يتعلق بتعزيز هذا المركزغوليعن استعدادهما لمواصلة العمل مع من العام
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 بأن أعرب لكم عن رغبة وفد بلدي في أن تكثف هذه الهيئة عملها              الختامواسمحوا لي في      
. CD/1864لما أشار إليه القرار المنصوص عليـه في الوثيقـة           اً  بشأن الضمانات الأمنية السلبية طبق    

  . مستعدون للمشاركة في هذا العملونحن
 الرئيس، يسعدنا أن تتولوا رئاسة هذه       السيد: )جمهورية إيران الإسلامية  ( درايعيالسيد    

 نيابة عـن مجموعـة   نيجيرياواسمحوا لي بأن أؤيد البيان الذي أدلى به منذ قليل ممثل         . الهيئة الموقّرة 
  .والنجاحالتوفيق كل كما أودّ أن أودّع بدوري سفير الهند راو وأن أتمنى له . ٢١  لا

ن أرحب بالسيد مينتي، سفير جنوب أفريقيا، الذي تشرّفت بالعمل معه واسمحوا لي أ  
م دعـم وفـد     يري سري لانكا وتونس، وأن أؤكد له      عن كثب طيلة سنوات عديدة، وبسف     

  .بلدي وتعاونه الكاملين
وبما أن الموضوع الرئيسي لهذا الاجتماع مرتبط بطريقة أو بـأخرى بـالتقرير، أودّ                

 فلدينا موقف مبـدئي يقـضي     . امة لوفد بلدي إزاء هذا التقرير     أعرض بعض المواقف الع    أن
بضرورة أن يستوفي تقرير المؤتمر ثلاثة معايير يتمثل أولها في ضرورة أن يتضمن وقائع؛ وثانيها               

وسـنثير هـذه    . ؛ وثالثها في أن يقتصر على إبراز أنشطة المؤتمر وعمله         في أن يكون إجرائياً   
  .ة فقرةالمسائل عند قراءة التقرير فقر

 الرئيس، أودّ أن أستغل فرصة أخـذ   السيد: )جمهورية كوريا ( السيد كون هيريونغ    
 ـ    لأهنئكم على    توليتم الرئاسة الكلمة لأول مرة منذ أن       سيمة اضطلاعكم بهذه المسؤولية الج

  . ويسعى إلى التعاون معكموأودّ أن أؤكد لكم أن وفد بلدي يدعمكم كلياً. ولكن الحيوية
كل  عن تقديري لما أنجزه السفير راو الذي يغادرنا وأن أتمنى له             رب أيضاً وأودّ أن أع    
  .والنجاحالتوفيق 

إلا . إننا نناقش اليوم التقرير السنوي المقدم من المؤتمر إلى الجمعية العامة للأمم المتحدة              
ل وأتـساء .  للعمل من المؤسف أن تمر سنة أخرى على وجود المؤتمر دون أن يعتمد برنامجاً            أن  
 إيجاد حل من داخل المؤتمر نفسه للخروج من الجمود الذي يعيشه            ن غير الممكن  إذا كان م   عما

  .الجمود  على هذا إضافياًليلاًوأخشى أن يكون هذا التقرير السنوي د.  سنة١٥المؤتمر منذ 
 وصحيح، كما جاء في هذا التقرير، أن جهوداً       . واليوم، يعرض علينا التقرير السنوي      

هذه السنة داخل المؤتمر وخارجه في سبيل إنعاشه من خلال الحوارات والنقاشات            قد بُذلت   
التي دارت داخل جلسات المؤتمر العامة وغير الرسمية، وعملية التشاور مع المجلس الاستشاري             

. لمسائل نزع السلاح التابع للأمين العام للأمم المتحدة، وحوار الجمعية العامة بشأن المـؤتمر             
لأن البلدان لم يبد أي منها مرونـة بـل          اً   المضي بالمؤتمر قدم   لم تستطع الجهود  أن هذه    غير

  .تفصيلهركّزت كلها على تكرار موقفها الرسمي أو 
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وخير دليل على هذا الوضع الصياغة المتعلقة بالعمل الجوهري في الجزء الثالث مـن                
هولة أن صيغته تكاد تشبه     فإذا نظرتم إلى هذا الجزء، سيتبين لكم بس       . مشروع التقرير السنوي  

  .علقة بجميع بنود جدول الأعمالالصيغة المستخدمة في تلخيص نتائج المناقشات المت
فإلى متى سنواصل تقديم هذا التقرير السنوي النمطي إلى الجمعيـة العامـة للأمـم                 

 المتحدة؟ قد يكون من المعقول الإصرار على ربط جمود المؤتمر بعوامل خارجية بالأساس مثل             
 من خلال إعادة    يحقق تقدماً الاعتبارات الأمنية الإقليمية، إلا أنني أعتقد أن بإمكان المؤتمر أن           

  . أو إصلاحها آليات عمله الداخلية، من قبيل الإجراءات، تفسير
، قد يكون من المفيد، كما أكّد ذلك        هذه الجهود المبذولة داخل المؤتمر    وإلى جانب     

صيات بارزة يتولى إيجاد حلول تساعد على تجاوز مشاكل         وفد بلدي، إنشاء فريق يضم شخ     
غير أني أعتقد أنه    . ولا داعي للتذكير بأن المؤتمر ينبغي أن يعتمد على أعضائه         . المؤتمر الراهنة 
طلب مساعدة جهات خارجية لحل مشاكل المؤتمر عندما يستعصي علينا حلها اً بالإمكان أيض

  . مبدأ النهج القائم على الأعضاءعارض معولا أعتقد أن هذا الأمر يت. من داخله
واليوم، أود أن أطلب إلى الجميع التحلي بما يلزم من المرونة وبذل ما يلزم من الجهود         

 الجهود الرامية إلى نـزع      من جديد شعلة   المؤتمر   لميحوأود أن   . لإثبات وجود إرادة سياسية   
  . ماعيةالسلاح ومنع الانتشار من خلال إبراز قدراته وحكمته الج

وأنا متيقّن  . ، أودّ أن أرحّب بسفراء سري لانكا وجنوب أفريقيا وتونس         الختاموفي    
  .تجاربهم ستثري مناقشات المؤتمرمن أن 

إذ أعطي الكلمة إلى الممثل الدائم لشيلي، السيد أويارسي،         : )تكلّم بالإسبانية ( الرئيس  
 على فهـم     هذا الصدد وساعدني فعلاً     جبارة في   للمؤتمر وبذل جهوداً    سابقاً الذي كان رئيساً  
  . أنجزه من عمل داخل هذا المؤتمر المؤتمر، أودّ أن أقر بماعلى أن آلف عملبعض المسائل و

بداية، أود أن أُقر للـسفير راو، مـن         : )تكلّم بالإسبانية () شيلي (السيد أويارسي   
علـى  اً   شخـصي  خلال وفد الهند وممثلها، بما أنجزه من عمل وبكل ما قام بـه لمـساعدتي              

بالـسفير  اً  وأودّ أن أرحّب أيض   . الاضطلاع بمهامي إبان رئاسة شيلي للمؤتمر كلما استشرته       
 مينتي وأطلب من ممثل جنوب أفريقيا أن يبلّغه بأن وجوده داخل المؤتمر يعدّ في نظرنـا أمـراً        

 أعرفها شخصياًوأنا . بالممثلة الدائمة لسري لانكااً خاصاً كما أودّ أن أرحب ترحيب. ضرورياً
  .يقن من أن مساهمتها ستثري عملناومت

 إعـداد   الطريقة الناجحة التي توليتم بها مسؤولية      الرئيس على    السيدونحن نشكركم     
  .كم، سأتناول هذا الموضوع بإيجازعند طلب ونزولاً. التقرير المتعلق بعمل مؤتمر نزع السلاح

. من أجل إعداد مشروع هذا التقرير     ونحن نثمّن ما قدمته الأمانة من مساعدة مهنية           
ومقارنة بمشروع السنة الماضية، لم يتضمن هذا المشروع أية قيمة مضافة أو جوهرية، ما يعني               

 وقت تحليل الأسباب    وليس هذا . في الاضطلاع بولايته كهيئة تفاوضية    اً  أن المؤتمر فشل مجدد   
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 لكنـها ليـست كلـها        تحقيق الزخم السياسي، وهي أسباب عديدة      تجعل من الصعب  التي  
ولقد قدّم الممثل الدائم للجزائر ملاحظة مهمة وأعتقد أني أتفق معه بهذا الخـصوص          . إجرائية

وينبغـي عـدم    . وربما سيؤول بنا هذا الوضع إلى تقديم تقرير وقائعي صرف         . إلى حد كبير  
ي والدقيق  فطابع التقرير الوقائع  . تفسير هذا الطابع الوقائعي بأنه سبيل لتفادي نقل ما حدث         

، نؤيد ما أعرب عنه صباح اليوم أحد رؤسـاء          لشأنوفي هذا ا  . يجب أن يجسد كل الحقيقة    
المؤتمر السابقين، الممثل الدائم لكولومبيا، من قلق بشأن الإشارة إلى الملاحظات والرسـائل             

رضه يفونحن ندرك ما    . والاقتراحات والشواغل المتعلقة بإنعاش أعمال المؤتمر وبما يجري داخله        
 قد يكون باستطاعتنا إعداد مشروع شامل يناسب الجميـع ويرسـل            الواقع من قيود ولكن   

  . إشارة سياسية، وإن كانت خفيفة، بشأن ما يحدث هنا
ومن الواضح أن هذه السنة شهدت إجراء مناقشات مختلفة بشأن الوضع الحالي لمؤتمر          

ين العام للأمم المتحـدة وممـثلين       ولقد استلمنا في هذه القاعة رسائل من الأم       . نزع السلاح 
الأمور حدثت، وهـي    وهذه  . رفيعي المستوى لبلدان مختلفة ومن الأمين العام للمؤتمر نفسه        

 همأفكـار كون قادرين على أن ننظر في بعض        ومن حيث المنطق، ينبغي أن ن     . وقائع حقيقية 
. في التقرير متى أمكـن     وأن ندرجها    - لقي العديد منها التأييد    التي   -المتعلقة بهذه الشواغل    

 لأن الواقعية والسذاجة    يكون ممكناً لكن من حيث الواقع، ينبغي أن نقر بأن هذا الأمر قد لا             
 وأود أن أشدد علـى هـذه        -ويسهل في ظل هذا الوضع      . مفهومان متلازمان إلى حد ما    

ريـر   أن نتخيّل كيف سيفسّر هذا الأمر داخل الجمعية العامة، وكيف سيسمح التق            - النقطة
 ما إذا كانت هذه الخطوات إيجابيـة        ولا يعود لي أن أحدد    . الوقائعي باتخاذ بعض الخطوات   

ويمكننا أن نتخيـل كيـف      .  الأمر لن تبدي لا مبالاة إزاء هذا     سلبية لكن الجمعية العامة      أم
سيؤثر هذا الأمر في القرارات السياسية التي ستتخذ في نيويورك بشأن المسائل التي اتـسمت               

وعلى وجه التحديد، نبدي،    . وكلّنا نعرف هذه المسائل   . ية خاصة في مؤتمر هذا العام     بحساس
 لأنهما لا تعالجـان     ٩ و ٨في إطار نهج براغماتي وواقعي، مرونة فيما يتعلق بحذف الفقرتين           

المسائل المنصوص عليها صراحة في جدول الأعمال، لكن ينبغي أن تتضمنا في نظرنا حصيلة              
  .سياسي لهذه الإشارات التجاهل المغزىومن الصعب .  التي حُلّلت في المؤتمرالمسائل والشواغل

 وأي بند من بنود جـدول       ١٠ بعدم وجود صلة بين الفقرة       ويمكن الاحتجاج أيضاً    
من ، لكن ما    هيئات أخرى ويمكن القول إن التقرير سيتضمن معلومات عن أنشطة         . الأعمال
المؤتمر نفسه، وأن من  والمؤتمر كانت بمبادرة ستشاريالمجلس الا أن فكرة التواصل بين شك في 

رئيس المؤتمر، إبّان رئاسة شيلي له، شدّد على ضرورة أن تستمع هذه الهيئـات إلى مختلـف                
فهذا . في هذا الصددلها  الفرصة المتاحةوعلى  الآراء المتعلقة بالوضع الذي يواجهه هذا المنتدى   

نبدي مرونة إزاء طريقة عرض هذا الحدث في الوثيقـة،          كما إننا   . تنبغي الإشارة إليه  الحدث  
 ينقلهمن الزخم السياسي الذي يتعين أن       اً  تشكل جزء ينبغي أن   لكننا نرى أن هذه الأحداث      

تح بإشارة إلى اجتماع مؤتمر نـزع       ت ينبغي أن تف   ١١كما نعتقد أن الفقرة     . المؤتمر لنيويورك 
  .أغسطس/ آب٤لاح المعقود في الس
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عن استعدادنا للتعاون معكم في إعداد تقريـر ذي         اً  س، أعرب لكم أخير    الرئي السيد  
  .ل بساطة إعداد تقرير وقائعي صرف أو بك- وأكرر كلمة دنيا -قيمة مضافة دنيا 

وأنا على يقـين    . وفي الختام، أودّ توديع الزملاء المغادرين على أمل اللقاء بهم مجدّداً            
ة بمسائل نزع السلاح ومنع الانتشار في المناقـشات         أنهم سيساعدون في المستقبل على التوعي     

  .نهم وداخل النظام المتعدد الأطرافوعمليات صنع القرار التي ستجري داخل بلدا
سوف أعوّل على تجربتكم وحكمـتكم لمـساعدتنا في         : )تكلّم بالإسبانية ( الرئيس  

  .و بلوغ هذا الهدفعلى إرادة سائر الأعضاء للعمل نحاً تحسين التقرير، لكنني سأعتمد أيض
 الرئيس، كنـا نفـضل      السيد: )تكلّمت بالإسبانية () الأرجنتين (انتيالسيدة فوخ   

معالجة هذه المسائل أثناء مناقشة فصول هذا التقرير ذات الـصلة، بمـا أن بعـض الوفـود                 
طلبكم وقدّمت بالفعل مبادئ توجيهية عامة بشأن التقرير، لكن اسمحوا لي بـأن             لاستجابت  
  . وفد بلدي في توضيح بعض الأمورأنوب عن 
، أشكركم بطبيعة الحال على سرعة توزيع الوثيقة، وأملي أن يساعدنا ذلك في             أولاً  
وأتّبع في تعليقاتي المنطق نفسه الذي اتبعه من ذي         .  قبل اختتام الدورة   بتوافق الآراء اعتمادها  

دراج بعض العناصر المشار إليها     قبل الممثلان الدائمان لكولومبيا وشيلي، إذ نعتقد أنه ينبغي إ         
  . من الفصل الأول١١ و١٠ و٩ و٨في الفقرات 

 مـن   ٨وعلى وجه العموم، يعتقد وفد بلدي أنه ينبغي الحفاظ على منطق الفقـرة                
رفيـع  ال التي أجريت داخل مؤتمر نزع السلاح بشأن الاجتماع          المناقشاتخلال الإشارة إلى    
وباتباع المنطق ذاته، ينبغي الاحتفاظ بالإشارة      . ٢٠١٠ سبتمبر/ أيلول ٢٤المستوى المعقود في    

 وإلى آخر جلسة خاصة عقدتها الجمعية العامة في         - المجلس الاستشاري  أي   -إلى آلية المتابعة    
غير أنه . ويعتقد وفد بلدي أن الوثيقة ينبغي أن تحتفظ بهذه الإشارات. ٢٠١١يوليه / تموز٢٧

 في بالـضبط ها دائمان لكولومبيا وشيلي، أن نـضع لان ال ينبغي لنا، كما أشار إلى ذلك الممث      
  .ياق عمل مؤتمر نزع السلاحس

مسألة نود معالجتها وهي تتعلق بالإجراءات الـتي يتخـذها             مثلاً ١٠وتتضمن الفقرة     
 على أن يقتـصر   ،الإشارة إلى رأي الأمين العام    اً  ونعتقد أنه سيكون من المناسب جد     . العام الأمين

 للبيان الذي أدلى بـه   تفسيرا٥ًولهذا الغرض، تتضمن الفقرة . ه لنا في هذا المنتدى    ذلك على ما قال   
يناير من هذه السنة، وربمـا كـان     / كانون الثاني  ٢٦الأمين العام خلال اجتماع رسمي معقود في        

والأهم من ذلك، أنه ينبغي     . رفيع المستوى البإمكاننا أن نعززه بإشارة إلى تعليقاته على الاجتماع         
 اعتقادنا الإشارة إلى الاجتماع غير الرسمي بين أعضاء مؤتمر نزع السلاح والأمين العام في اليوم                في
ونلاحظ أن التقرير لا يتضمن إشارة إلى هذا الأمر، وقد تكون هذه فرصة سانحة للتركيـز                . ذاته

. لمـستوى رفيع ا العلى رأي الأمين العام وحواره مع أعضاء المؤتمر بشأن أهم جوانب الاجتماع             
وباتباع المنطق ذاته، نتفق مع ما اقترحه الممثل الدائم لشيلي منذ قليل بشأن الاحتفاظ بالإشارة إلى                

  .٢٠١١يونيه / حزيران٣٠ في المجلس الاستشاريالاجتماع غير الرسمي المعقود مع 
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 الاجتماع الرسمي الذي عُقـد إبّـان        وهي،  مسألة أخرى، أشرت إليها سابقاً    وثمة    
 ٢٧هورية كوريا الشعبية الديمقراطية لمتابعة اجتماع الجمعية العامـة المعقـود في             رئاسة جم 

. الإشارة إلى هـذا الاجتمـاع في التقريـر        اً  ونعتقد أنه قد يكون مناسب    . ٢٠١١يوليه  /تموز
، الإشـارة إلى    ٢٠١١أغسطس  / آب ٤ويمكننا، في سياق هذا الاجتماع الرسمي المعقود في         

  . قدّمتها مجموعة من البلدانالتي، CD/1911الوثيقة 
وفي النهاية، وكما أشار إلى ذلك بالفعل الممثل الدائم لكولومبيا، عقد المؤتمر اجتماعين               

يونيه حاول خلالهما تقييم حالة المؤتمر الراهنة وتحديـد سـبل           / حزيران ١٤ و ٩غير رسميين في    
ين اتّخذهما المؤتمر بشأن حالته     ونرى أن هذين الاجتماعين يمثلان إجراءين محدد      . تعزيزه وإنعاشه 

ويتجاوزان عملية المتابعة البحتة للدعوات والمبادرات المنبثقة عن باقي المنتديات مثـل الجمعيـة      
ولهذا الغرض، ينبغي أن يتضمن التقرير في اعتقادنـا إشـارة علـى حـدة إلى هـذه            . العامة

 النظر في إدراج هذه الإشارة في       ولذا، نحثكم على  . الاجتماعات المعقودة إبّان رئاسة كولومبيا    
  .لوثيقة المقدمة من وفد كولومبيا عن ا الثاني من التقرير، فضلاًالجزءمن ) زاي(الفرع 

، سيؤكد وفد بلدي كذلك بعـض مقترحاتـه         فقرةوخلال نظرنا في التقرير فقرة        
لعامـة  هذه هي أهم النقاط ا    لكن  المتعلقة بالصياغة وسيقدّم أخرى بشأن مختلف الفقرات، و       

  .وددنا إثارتهاالتي 
الاتفـاق علـى   اً حال الإدلاء بآخر بيان سنحاول جميع     : )تكلّم بالإسبانية ( الرئيس  

ليقاتكم العامـة   كيفية التفاوض على الوثيقة، لكنني الآن أود أن أشكركم على بياناتكم وتع           
  .على هذه الوثيقة

دّ أن أستهل كلمـتي     أو: )تكلّمت بالإسبانية () المكسيك (واكوخاالسيدة خاكيز     
. بتأكيد دعم وفد بلدي لكم ولوفد كوبا التي تعدّ حليفة للمكسيك داخل مؤتمر نزع السلاح 

كما أودّ أن أعرب عن أسفي إزاء مغادرة سفير الهند راو وعن تمنياتي له بالتوفيق والـسداد                 
. اقتها على دعـم المكـسيك وصـد       مهامه الجديدة وأن أعلمه بأنه يمكنه الاعتماد دوماً        في
السياق ذاته، أودّ أن أرحّب بالممثلين الدائمين الجديدين لسري لانكا وجنوب أفريقيـا،              وفي
وأتمنى أن نكسب معاركنـا القادمـة       . بلدان خاضا إلى جانب المكسيك معارك عديدة       وهما

  .نتدى وفي غيره من المنتدياتبشأن نزع السلاح في هذا الم
م على سرعة توزيع مشروع التقريـر وعلـى          الرئيس، أود بداية أن أشكرك     السيد  

ويود وفد بلدي أن يـشارك      . بذلتموه بمعية الأمانة من جهد لتزويدنا بأساس لبدء عملنا         ما
ممثلي كولومبيا وشيلي والأرجنتين اقتراحهم وطلبهم أن يتضمن التقرير إشـارة إلى اتجـاه              

 أُغفلتسألة إنعاشه، وهي إشارة     وصبغة المناقشات التي عقدها المؤتمر هذه السنة فيما يتعلق بم         
  .عن غير قصد
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بعـدم  اً   وإنما اقتناع  إحباطاً تسميته   عمّا بات مستحيلاً  اً  ولقد أعرب وفد بلدي مرار      
بيانات مختلفة أشارت فيها الوفـود إلى أن  مقبولية الوضع الحالي للمؤتمر، واستمعنا بانتباه إلى        

السلاح في منتديات أخرى لا علاقـة لهـا       مناقشات بشأن مؤتمر نزع     اتخاذ قرارات أو عقد     
  من غير المقبول   ونرى أن .  إلى حد ما    أو مستحيلاً   لم يسبق له مثيل    سيشكل إجراءً بالموضوع  

بشأن أنفسهم،  أعضاء المؤتمر   ، أجراها  ألا يشير التقرير على النحو الواجب إلى مناقشات        أكثر
أنه ينبغي تعزيـز    بالتالي،  عتقد وفد بلدي    وي. في هذا المنتدى  اً  النقد الذاتي اللازم للمضي قدم    

 الثاني، وقد يكون ذلك بوضع قائمة بالأنشطة المنجزة هـذه الـسنة             الجزءمن  ) زاي(الفرع  
كما أودّ تذكيركم بكل ما قالتـه وفـود         . ، بما في ذلك الجلسات العامة     بشأن هذه المسألة  

إبّـان  ألة إنعاش المـؤتمر     بشأن مس ا عُقد من جلسات عامة      بمكولومبيا وشيلي والأرجنتين و   
ويتضمّن وصف أنشطة الرئاسة إشارة عابرة إلى هذه المسألة لكننا نعتقد أنها            . رئاسة شيلي له  

الذي يتناول المقترحات المتعلقة بمناقشة مسألة إنعاش المؤتمر لا تلك          ) زاي(ذات صلة بالفرع    
عند اً  شديداً  ء الصياغة اهتمام  وعلاوة على ذلك، نعتقد أنه يتعين علينا إيلا       . المتعلقة بتحسينه 

  .١٩وضوع في الفقرة الوصول إلى مناقشة هذا الم
،لم يوزّع على الإطلاق أي مشروع قرار ينص على وضع          ٢٠١١وخلال دورة عام      

وهذا ما حصل بالفعل، ويعتقد وفد بلدي أنه ينبغي من ثم بذل جهود في سبيل         . برنامج عمل 
وهكذا نقتـرح إدراج عبـارة توضّـح        .  الجمعية العامة  تقديم معلومات وقائعية إضافية إلى    

 باعتماد برنامج عمـل     ٢٠١١للجمعية العامة أن عدم قيام مؤتمر نزع السلاح في دورة عام            
  .تنفيذه يعزى إلى غياب مشروع قرار ينص على وضع برنامج عمل أو

يودّ وفد  الرئيس، السيد): جمهورية كوريا الشعبية الديمقراطية    (يانغ غون  السيد ري   
. للنظام الداخلي للمؤتمر   بلدي في البداية تهنئة كوبا من جديد على توليها رئاسة المؤتمر وفقاً           

ويغتنم وفد بلدي هذه الفرصة ليعرب عن امتنانه للدول الأعضاء التي ساعدته في الاضطلاع              
  .إبان رئاسته للمؤتمربمهامه 

ومن جهـة أخـرى،     .  قبل قليل  انيجيريويؤيد وفد بلدي البيان الذي أدلى به ممثل           
يضطر وفد بلدي إلى توجيه انتباه الدول الأعضاء إلى ما صدر عن ممثل كندا من ملاحظات                

  .استفزازية وتهجّمية
فقد كشفت كندا من خلال ما سمعناه منها اليوم، عن الوجه الحقيقي لإجراءاتها تجاه                

اً واحـد اً  على أنها تستهدف بلـد   ولا يمكن النظر إليها   . وهي إجراءات مغرضة  . عمل المؤتمر 
  .ؤتمر برمتهكل الدول الأعضاء في المؤتمر والم وإنما

 لقـد  .ولا أحد أيّد بيان كنـدا     .  المغرضة بإجراءات كندا ولهذا السبب لم يرحَّب       
وإبّان رئاسة بلدي للمؤتمر، كان أعضاء المؤتمر يشعرون        . عضويتها داخل المؤتمر  كندا  قوّضت  

لأمور تجري على أحسن ما يرام داخل المؤتمر بفضل عدم وجود كندا التي             بالارتياح وكانت ا  
  . تدمير عمل المؤتمرتسعى إلى
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من أن المؤتمر لديه فكرة عن      اً  وأنا لست متأكد  . واليوم استمعنا إلى ملاحظات كندا      
  لسلوك مخالفاًاً  فكندا تتبع سلوك  . إلى تدمير عمله  حقاً  كيفية العمل بحضور كندا التي تسعى       
  . وبعالم خال من الأسلحة النوويةالدول المتحضرة الملتزمة بترع السلاح

تها تتهرب كندا من مسؤولي   ولا يمكن أن    . وغياب كندا عن المؤتمر سيشعره براحة كبيرة        
وفيما يتعلق بتوسـيع عـضوية      . ووفد بلدي يرفض هذه الإجراءات بقوة     .  إجراءاتها المغرضة  عن

  .بكنداويمكننا أن نستبدل أحد هذه البلدان . الانضمام إلى المؤتمرالمؤتمر، تنتظر بلدان عديدة 
إني أسعى إلى تيسير عمل المؤتمر ولهذا أحتـاج إلـيكم           : )تكلّم بالإسبانية ( الرئيس  

 ويمكننا اغتنام هذه الفرصـة      - التي لديها صفة المراقب   ، بما فيها الدول     دولةإلى كل   ،  جميعاً
وأنا أعـوّل   . أعضاء   أعربت عن رغبتها في أن تصبح دولاً       سيما بتلك التي   للترحيب بها، لا  

وأنا متيقن من أن ميدان المعركة يقع خارج هذه الغرفة، وأُعـوّل            . على كل دولة من الدول    
  .على تعاونكم وجهودكم الجبارة من أجل إعداد تقرير المؤتمر الذي ينتظره منا المجتمع الدولي

إني أريد أن نتوصل إلى اتفاق، لأنـه        . التاليةوإلى جانب ذلك، سأطلب منكم الأمور         
مع الجميع بمن في ذلك الـسفراء إذا        اً  وسأكون صارم .  سأنفذه بحذافيره  نتوصل إلى اتفاق  حالما  

فما عليهم إلا أن يتركوا مندوبيهم في غرفة الاجتماع         وإلا،  . ظلوا موجودين في غرفة الاجتماع    
علـى  اً  لأني أعتقد أنه ينبغي التركيز من الآن فصاعد       ويعودوا إلى بعثاتهم لإنجاز بعض أعمالهم،       

أخذ الكلمة  أن ي  لأحد   لا ينبغي  فقرةوهو ما يعني أنه حالما نبدأ النظر في الوثيقة فقرة           . التفاوض
ما مـن دولـة سـتقتنع بالتعميـة         أن  حقاً  وأنا أعتقد   . من أجل الاحتجاج أو إطالة الحديث     

  . عنه في الوثيقة التي نعتمدهام إلينا من تعليمات وما نبحثما قُدّاً  لأننا نعلم جميعالتجميل أو
 يعني أنني سأطلب من الوفود التي تأخذ الكلمة أن تقدم مقترحـات صـياغة               وهذا  

محدّدة تتمثل في إضافة نص أو تعديله أو بكل بساطة حذفه، وألا تتجاوز كلمتـها خمـس                 
أعتقد في الواقع أني سأشير عنـد  ولا يوجد لدينا هنا ضوء أحمر وأصفر وأخضر لكن       . دقائق

 وهذا ما طلبه ويتوقعه مني الجميع       -اللزوم إلى الضوء الأحمر، لأنه إذا أردنا أن نكون فاعلين           
 فلا بد أن نبدأ العمـل، ونبـدأ         -للمؤتمر  اً  لهذه العملية أكثر من كوني رئيس     اً  بصفتي ميسّر 

الـتي  طابات مسهبة وتكرار المواقف      أن المفاوضات لا تتمثل في إلقاء خ        الآن، علماً  التفاوض
  .وعلى كل حال، أشكر الوفود التي أكّدت مواقفها في بياناتها الافتتاحية. نعرفها جميعنا

لقد انتهى الآن وقت الإدلاء بهذه البيانات، وستكون ملاحظاتي الافتتاحية مختـصرة             
  .تاجوا إلى أخذ الكلمةوألا تحاً آمل أن تتفقوا معي جميع. اقترحته لإدارة العمل  بماعملاً

وستقتـصر  اً  ستكون كلمتي سريعة جد   ): الولايات المتحدة الأمريكية   (السيد ريد   
وفي الواقع، أعربت وزيرة خارجية بلدي، السيدة هيلاري رودام كلينتـون،           . ٧على الفقرة   

 ـ. عن سعادتها لمخاطبة المؤتمر خلال هذه الدورة        اولواوأعترف أن صائغي هذا المشروع لم يح
  ... سوى تجميع بعض البياناتلدى إعداده 
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، فقـرة سيدي، هل تسمحوا لي بمقاطعتكم؟ سنتناول نص المشروع فقرة          : الرئيس  
فأنا لا أرفض ملاحظتكم لكني أحبّذ أن       . ٧عند بلوغ الفقرة     ويمكنكم أن تثيروا هذه المسألة    

  هل أنتم موافقون؟. ٧نبدأ بالفقرة الأولى، وسنراعي مقترحكم بالكامل عند بلوغنا الفقرة 
  . جزيلاًشكراً. أوافق): الولايات المتحدة الأمريكية (السيد ريد  
كنت أتوقع أن أكون قد بلغت الآن منتصف القـراءة          : )تكلّم بالإسبانية ( الرئيس  

لكن الحياة علّمتنا التحلي بالمرونة والتكيف مع وضع        . الأولى للوثيقة، غير أن توقعاتي خابت     
  .المتغير الأمم المتحدة

، إذا جاز القول، والتكيف مع أسلوب العمـل         الانطلاق من الصفر   وأطلب إليكم مجدداً    
. نتابع العمل وس.  المعنى الجديد، وأطلب إلى جميع الوفود التي تأخذ الكلمة أن تدلي ببيانات محدّدة           

 يبق عن نهايته    وأعتقد أن الوقت لن يسعفنا للانتهاء من قراءة الوثيقة في اجتماع هذا الصباح إذ لم              
 ٣وأعتزم استئناف عملنا هنا على الـساعة  .  وأنا متأكد أنه لن يسعفنا- دقيقة ٤٥ أو ٤٠سوى  
  .يف سنواصل عملنا الأسبوع القادموسنقرر في وقت لاحق ك. ظهراً

لا أدري إن كنتم ترغبون الشروع في قراءة النص الآن،          ): الجزائر (الجزائريالسيد    
ليكم عقد اجتماع غير رسمي لمناقشة هذه المسألة عـوض مناقـشتها            لكني أود أن أقترح ع    

لكـن  . أفـضل هذا الاجتماع الرسمي، وقد يكون استئناف العمل في وقت لاحق فكرة             في
 وأقترح أن نرفع الجلـسة الآن ونعقـد اجتماعـاً         . القرار الأخير يعود إليكم سيدي الرئيس     

  .رد اقتراحإنه مج. في الوقت الذي ترونه مناسباًرسمي  غير
. لا أعترض على أن نتحول إلى اجتماع غير رسمي الآن         : )تكلّم بالإسبانية ( الرئيس  

وأودّ أن أقول إنني لا أعترض على إجراء المفاوضات سواء في إطار اجتماع رسمي أو غـير                 
بأكبر قـدر   أياً كان،   رسمي، لكن ما أرغب فيه حقيقة هو أن يسمح شكل هذه المفاوضات             

لكنني لا  .  المشاركة بنشاط في العملية    التي لديها صفة مراقب   افية ويمنح الدول    ممكن من الشف  
في الاضـطلاع   أعترض على عقد اجتماع غير رسمي إذا كان هذا الأمر سيـساعدنا فعـلاً        

  .فلننتقل إلى اجتماع غير رسمي. بعملنا
 ـ . يقتصر مقترحي على مسألة تنظيم النقاش     ): الجزائر (الجزائريالسيد     ست فأنا ل
  .بعدُ لتقديم مساهمتياً جاهز

هل من اعتراض على النهج المقترح؟ ولعله من الأفضل،         : )تكلّم بالإسبانية ( الرئيس  
، فأنـا ألمـح      ظهراً ٣إن كنتم تشعرون بالتعب، أن نبدأ هذا الاجتماع مباشرة على الساعة            

سيما  ، لا التعب على وجوه بعضكم بسبب طول مدة هذا النقاش الهام الذي أشكركم عليه            
من الأفـضل،   وعلى كل حال، أعتقد أن. فيدة جداًأن العديد من الوفود قدّمت معلومات م 

من الراحة ونتناول وجبة الغذاء ونعود      اً  بناء على مقترح الممثل الدائم للجزائر، أن نأخذ قسط        
  .ء المفاوضات مباشرة بعد الظهربكل قوة وحزم لبد
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ي على الانتقال من جلسة عامة إلى جلسة غـير          لا تعليق لد  ): الهند (السيد فيبول   
وأخذت الكلمة لكي أتوجه بالشكر إلى جميع الوفود        . رسمية وعلى مواصلة العمل بعد الظهر     

تمنياتها له بـالتوفيق في مهامـه       للعمل الذي أنجزه سفير بلدي وعن       التي أعربت عن تقديرها     
  .وإنني ألتزم بأن أبلّغه بذلك. المقبلة

ما خصّه به المتحدثون      أعتقد أن السفير راو يستحق فعلاً     : )م بالإسبانية تكلّ( الرئيس  
من مشاعر التقدير والامتنان؛ وهذا شعورنا في الواقع داخل المؤتمر إزاء العمل الـذي أنجـزه        

ولقد . بما أنه لا يوجد أي اعتراض على ذلك        وسنرفع الآن هذه الجلسة   . الممثل الدائم لبلدكم  
نختتم هذه الجلسة    باب تلبية احتياجات عملنا والحرص على الدقة، أن          فهمت أنه ينبغي، من   

  . ظهرا٣ً للمؤتمر على الساعة جلسة جديدةنبدأ و
  .٢٥/١٢رفعت الجلسة الساعة 

        


